

TRABAJADORES

Año 61 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLIX No. 6



Porque cuando un pueblo está construyendo su futuro, cuando un pueblo se ha salido del pasado y ha roto las cadenas, y ha abierto brecha en medio de una muralla de intereses, ¡ese pueblo no se resigna jamás a abandonar el camino emprendido, a ese pueblo no podrán vencerlo nada ni nadie!

Fidel Castro Ruz. Del discurso en la concentración celebrada en Pinar del Río, 20 de mayo de 1960



| 13

| Serie del Caribe

Panamá, de invitado a campeón

Chequea recuperación de La Habana Consejo de Ministros



| foto: Estudios Revolución

El Consejo de Ministros, encabezado por su Presidente, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, continuó chequeando la recuperación de La Habana tras el paso devastador del tornado

| Página 3

Laboriosidad multiplicada

La recuperación marcha con rapidez, al ritmo de una laboriosidad que se multiplica para lograr que en el plazo más breve posible los daños sean un mal recuerdo del pasado. Ahí están los trabajadores de Servicios Comunales, que este 15 de febrero celebran su día, y tensan sus fuerzas los más diversos sectores que acuden de todas partes, junto con sus cuadros sindicales, para ayudar a los damnificados

| Páginas 3, 8 y 9

| foto: Heriberto González Brito



Los trabajadores votaremos ¡Sí!

El movimiento sindical llama a los trabajadores de todo el país a expresar en las urnas, el próximo 24 de febrero, su respaldo decidido a la Constitución, como prueba del compromiso político, la unidad y el apoyo al proyecto social que construimos.

Muchas son las razones que nos asisten para dar un rotundo Sí a la Carta Magna.

Será un Sí a la Ley de leyes que es moderna, atemperada al presente y con mirada de futuro, más socialista y más revolucionaria, que garantiza la libertad, la independencia y la soberanía de la patria.

Un Sí a una Constitución que refrenda ampliamente los derechos de los trabajadores y reconoce de manera contundente su papel ganado en la historia, y en el quehacer económico y social de la nación.

Un Sí al carácter profundamente democrático de la Revolución que tiene como práctica elaborar las grandes decisiones del país con la participación de todos los cubanos, y dentro de ellos los trabajadores, que han visto reflejados en el texto definitivo muchos de los criterios expresados en la amplia consulta popular.

Un Sí que los trabajadores apoyarán aportando sus colectivos laborales para la instalación de colegios electorales y sumándose como ciudadanos a las distintas tareas que reclama este proceso para garantizar su éxito.

Un Sí que adquiere especial significado para las masas laboriosas de hoy, ya que fueron humildes tabaqueros quienes en la emigración apoyaron a Martí para hacer posible el estallido de la Guerra Necesaria aquel memorable 24 de febrero.

Un Sí que resume nuestro pasado de luchas, nos señala las metas actuales y nos indica el camino a seguir.

Un Sí por un texto realista, lleno de optimismo y de seguridad en nuestra capacidad de forjar con nuestras propias fuerzas el destino de la nación, que encarna el pensamiento del líder histórico de la Revolución Fidel Castro Ruz.

Y en el año del aniversario 80 de la CTC, votar Sí significa para los trabajadores un tributo a los que en las filas de su organización lucharon sin reparar en sacrificios, por una Cuba como la que deseó el Apóstol, donde la ley primera de nuestra República sea el culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre.

Trabajadores:

¡Este 24 de febrero acudamos a las urnas a dar un Sí que constituirá un paso adelante en la historia!

Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba

| Más información en las páginas 5, 6 y 7



La columna del lunes

Por un país de lectores

| Yuris Nórido

Algunos creen que los libros son objetos anacrónicos. Algunos jamás han abierto uno, a no ser los de texto de la escuela, que son obligatorios. Algunos han cumplido toda su existencia sin haber disfrutado una novela, un cuento, un sencillísimo poema...

Ciertamente, se puede vivir sin leer. E incluso, hasta se puede vivir intensa y satisfactoriamente; es cuestión de prioridades e intereses. Pero solo los que incluyen la lectura en sus rutinas habituales saben lo que se pierden los que no.

Cuando se dice que el libro (la literatura, en su más amplio espectro) es la base de la pirámide cultural, se asume que todas las aristas del conocimiento humano, todos los saberes, todas las técnicas y procedimientos, o sea, el inmenso acervo de la humanidad... todo puede ser "concretado" y "explicado" en palabras.

La palabra (y en consecuencia, la escritura) es la suprema expresión de la cultura.

A todo eso habría que añadir el patrimonio artístico, que tiene en el libro uno de sus soportes esenciales.

Leer, por tanto, no es solo un entretenimiento, es también una necesidad de los hombres y de sus sociedades. Sería bueno que acabáramos de comprender que las campañas para la promoción de la lectura, las exhortaciones públicas, los programas nacionales en los diferentes niveles de enseñanza, la labor de bibliotecas y librerías... nunca serán cuestión de segundo orden: deben ser asumidos como prioridades de la nación.

La Feria Internacional del Libro es por tanto una de las citas más relevantes del año en Cuba... y su impacto va mucho más allá del ámbito puramente artístico.

Puede que la repetición, a veces fuera de contexto, de ciertas frases las haya desprovisto de sus sentidos primigenios. No pocos repiten aquello de que "solo la cultura nos salvará" y creen que es pura exageración.

Sin embargo, esa afirmación —que ha estado en voz de nuestros más trascendentales pensadores y líderes— encierra una verdad esencial: el conocimiento es la base de la dignidad y la independencia de los pueblos, la garantía del desarrollo de sus sociedades, de la emancipación plena de los ciudadanos.

La ignorancia es una de las peores plagas de la contemporaneidad. Lo ha sido siempre. Fue, es y será sinónimo de sometimiento.

La sociedad a la que aspiramos, la que deberemos construir entre todos, debe tener entre sus fundamentos el culto y el ejercicio de la ciencia. No la ciencia como concepto abstracto, sino como sostén de una conciencia y un compromiso públicos. El camino hacia el enriquecimiento del espíritu.

La ciencia está en los libros. Tenemos que leer más.

El inmenso esfuerzo que hace el país para sacar a la luz cada año millones de ejemplares no puede ser en vano. La Feria del Libro es la principal vitrina. Ojalá que no fuera solo vitrina, sino punto de partida.

Porque no deberíamos confiarnos en que las decenas de miles de personas que abarrotan las instalaciones de la fortaleza de San Carlos de la Cabaña son indicio de que en Cuba se lee lo suficiente. La Feria es una cita multicultural, y por tanto, una opción para pasar un buen rato. Mucha gente va solo por eso. Es más, no son pocos los que compran montones de libros, "víctimas" de una especie de frenesí... y no los abren nunca.

La labor más importante es la que se hace (la que debería hacerse) en el seno de las familias y en las escuelas. El mejor momento para familiarizarse con los libros (aunque nunca es tarde) es la niñez.

Al Estado le corresponde la responsabilidad de garantizar la existencia y calidad de la base material, y promover el más democrático de los accesos. Desde los primeros días de la Revolución de 1959 esa siempre ha sido voluntad y vocación de las instituciones.

Pero el hábito de la lectura no se puede imponer.

Ojalá que todos los padres fueran conscientes de esa necesidad. Todos los maestros tendrían que serlo. Hay que motivar a los niños y jóvenes rehuyendo de fórmulas dogmáticas, que solo consiguen identificar la lectura con una pesada obligación. Y hay que aprovechar las posibilidades de las nuevas tecnologías.

El soporte es secundario. Ya sea un libro de papel o un *e-book* la experiencia puede ser igual de gratificante. Es más, la multimedia puede abrir nuevas probabilidades.

Contamos con el potencial, deberíamos ponerle más empeño a la aspiración de vivir en un país de lectores.

Carlos Baliño: total consagración al deber

| Alina Martínez Triay

Muy joven Carlos Baliño tuvo que marchar a Estados Unidos para reunirse con su padre, por cuyas ideas independentistas fue condenado al destierro en la isla africana de Fernando Poo, de donde había logrado escapar. Desde Nueva Orleans, el padre le escribió a José Morales Lemus, máximo representante de la revolución en el extranjero en aquellos tiempos, para manifestarle el deseo suyo y de su hijo de participar en la primera expedición que se organizara para venir a Cuba.

Baliño nació el 13 de febrero de 1848, en Guanajay, entonces pertenecía a la provincia de Pinar del Río. Adquirió conocimientos de Artes Plásticas en la Academia de San Alejandro y su vocación de escribir, que mantuvo hasta los últimos momentos de su vida, la estrenó en publicaciones de su terruño natal.

La emigración se convirtió para él en una escuela de lucha. Se hizo tabaquero y se vinculó a los grupos de ideas más radicales, escribió en publicaciones y fundó periódicos. Se acercó a las doctrinas marxistas y a fines de la década de los ochenta del siglo XIX ya abrazaba la ideología del proletariado.

En la actividad realizada por José Martí entre los obreros emigrados, Baliño ocupó un puesto de honor. Aunque aspiraba a la emancipación social, el combativo tabaquero comprendió que la primera tarea histórica de su patria era conquistar la independencia, y tal convicción lo llevó a fundar, junto con el Apóstol, el Partido Revolucionario Cubano.

El Maestro sintió una gran admiración por aquel cubano "redondo de mente y de razón", como lo calificó, que "sabe conciliar la libertad ardiente con la elevación que la acredita y la asegura", y que "padece con alma hermosa por las penas de la humanidad, y sólo podría pecar por la impaciencia de redimirlas".

Fue también Baliño uno de los primeros dirigentes obreros —quizás el primero— en alertar del peligro que representaba el imperialismo yanqui para nuestro país.

Pasó por la amargura de ver materializada esa preocupación con la intervención de Estados Unidos en la guerra de independencia de Cuba por sacudirse el yugo colonial español, y después con la ocupación norteamericana.

Al instaurarse la república neocolonial, Baliño se erigió en difusor de las ideas marxistas en Cuba y trabajó por la



creación de un partido de la clase obrera. El primer paso dado en ese sentido fue la fundación en 1903 del Club de Propaganda Socialista. A este le siguieron otros empeños.

Se sintió alentado por el triunfo en Rusia de la Revolución Socialista de Octubre, por la cual expresó grandes simpatías. En respuesta al llamado de Lenin para ayudar a los obreros de la Rusia bloqueada para combatir el hambre, Baliño manifestó los "ardientes deseos de los obreros de Cuba (...) de contribuir directamente con sus esfuerzos a consolidar la República soviética, la obra más trascendental que pueblo alguno haya realizado".

Integró la primera organización comunista de nuestro país basada en las ideas del leninismo, que fue la Agrupación Comunista de La Habana y dirigió su órgano oficial Lucha de clases. La Agrupación defendió las causas de los trabajadores, levantó la bandera del internacionalismo proletario y mantuvo una activa posición antimperialista.

En agosto de 1925 se unió con otras organizaciones similares existentes en el país para dar paso a la creación del primer Partido Comunista de Cuba, del que fueron Baliño y Julio Antonio Mella las dos figuras más sobresalientes.

El Gobierno tiránico y proimperialista de Gerardo Machado se ensañó con los comunistas, a los cuales, casi recién surgido el Partido, sometió a un proceso judicial. Entonces Baliño ya era un anciano y las persecuciones aceleraron su muerte, ocurrida el 18 de junio de 1926.

En un texto aparecido con motivo de su fallecimiento en el Memorandum Tipográfico de La Habana se decía: "Muere este compañero a los setenta y ocho años, puesta la idea y el pensamiento en los asuntos que constituyen los afanes de toda su vida. Poco antes de morir, dictaba a uno de sus hijos para que la publicara, la traducción de un folleto en inglés que trata de los asuntos de Rusia, vistos de cerca por un profesor de una Universidad americana".

Escritor, poeta, divulgador del pensamiento más avanzado de la clase obrera, traductor, organizador, consejero, hombre de voluntad firme y de una clara inteligencia, modesto y consagrado por entero al deber, fue Baliño a quien Raúl Roa definió como el primer intelectual orgánico del proletariado; y Fidel Castro Ruz lo catalogó como el enlace directo entre el Partido Revolucionario Cubano y el Primer Partido Comunista de Cuba.

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la Semana

La agresión y el cerco imperial contra Venezuela y la respuesta del pueblo y el Gobierno Bolivariano será el tema principal de la Mesa Redonda de este lunes; que también valorará la situación

interna de los Estados Unidos y contará con la habitual sección La Esquina de Reinaldo Taladril.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, la pági-

na de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las siete de la noche.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Continúa Consejo de Ministros chequeando recuperación de La Habana

| Leticia Martínez Hernández

EL CONSEJO de Ministros, encabezado por su Presidente, Miguel Díaz-Canel Bermúdez se reunió en la tarde de este sábado para continuar chequeando la recuperación de La Habana tras el paso devastador por varios municipios de un tornado EF4, en la noche del pasado 27 de enero.

Luego de un recorrido por Guanabacoa, Diez de Octubre, Cerro, Regla y La Habana del Este, el general de división Ramón Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor de la Defensa Civil, significó que después de 13 días del impacto se ha recuperado casi la totalidad de los sistemas vitales, y el proceso de reconstrucción ha ido ganando en organización.

Debe mejorarse, acotó, el trabajo en las oficinas de trámites y los puntos de ventas de materiales de construcción, así como seguir prestando toda la atención a las condiciones higiénico-sanitarias de los locales donde permanecen personas albergadas, entre ellas, ancianos, niños y embarazadas.

El ministro de la Construcción, René Mesa Villaña, informó que se habían contabilizado 7 mil 436 afectaciones de viviendas; se han entregado materiales de construcción a 2 mil 48 damnificados; y han quedado resueltos 564 casos.



| foto: Estudios Revolución

Destacó el aporte de las familias que se han sumado a tiempo completo, de conjunto con los constructores, a la rehabilitación de sus casas, y la permanente presencia de fuerzas constructoras en los locales que se están adaptando en viviendas. De manera particular, mencionó los trabajos de mantenimiento que se realizan en un edificio de 70 apartamentos —donado por la Universidad de La Habana—, para entregarlo en el menor tiempo posible.

En este punto, el primer secretario del Partido en la capital, Luis Antonio Torres Iribar, explicó que se ha hecho un levantamiento con las personas que más daños sufrieron con el paso del tornado para darles prioridad en la entrega de viviendas, en el cual se han distinguido a los maestros. El Presidente cubano indicó tener en cuenta también en esa preferencia a los profesionales de la Salud que tuvieron afectaciones.

La titular de Finanzas y Precios, Meisi Bola-

ños Weiss, comentó que se avanza en la tramitación de las fichas técnicas para la obtención de materiales de construcción, aunque subsisten dificultades puntuales en determinadas oficinas. No se puede hablar, dijo, de un problema generalizado. En el municipio de Guanabacoa se ha trabajado muy bien, no así en algunas oficinas de Regla y de Diez de Octubre.

Dio a conocer que se otorgaron un total de 174 subsidios, 312 créditos bancarios, y que la ma-

yoría de las personas han decidido pagar en efectivo, lo cual está influenciado por la rebaja del 50 % a los precios de los materiales de construcción.

Torres Iribar precisó que luego de conformarse casi la totalidad de las fichas técnicas, las tensiones se trasladan a la venta de materiales, lo que motivó que se tomaran medidas para abrir más puntos en los territorios por donde pasó el tornado, y reforzar las brigadas para la estiba de materiales con estudiantes universitarios y efectivos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior. Alertó, además, sobre la urgencia de velar porque no proliferen los delitos con los recursos que el Estado cubano ha destinado a la recuperación.

Sobre los donativos que han llegado a los municipios afectados, el presidente del gobierno en La Habana, Reynaldo García Zapata, dio a conocer que han beneficiado a más de 4 mil damnificados y continúan entregándose donaciones al existir grandes volúmenes acopiados en los almacenes.

Finalmente, el ministro de Comunicaciones, Jorge Luis Perdomo Di-Lella, informó que en la tarde del sábado comenzó a izarse la torre de radio de onda media que fuera derribada por los vientos del tornado, con lo cual deben quedar restablecidas las señales de las emisoras Radio Rebelde y COCO.

Imágenes de la contienda



| foto: Heriberto González Brito



| foto: René Pérez Massola

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Víctima sin solución

La jubilada Nuris Piña Torres fue víctima de un robo y ha realizado infructuosamente, y por cuatro años, múltiples gestiones para recuperar su dinero.

Vecina de Tamarindo no. 66, Santos Suárez, La Habana, ella nos escribe e informa que “en agosto del 2015 me sustrajeron la cartera en el interior del auto en que viajaba”.

Hizo la denuncia en la Estación de Policía del Cerro. Un mes después “recibí en el Banco Metropolitano la nueva tarjeta magnética. Faltaba dinero”.

Y es que el mismo día del hurto los malhechores habían extraído mil 400 pesos, pero no se percataron de que la “cámara del cajero automático había captado sus rostros”.

Agrega que se llevó a cabo “el juicio en la Sección Penal Especial del Tribunal Municipal del Cerro. La presidenta me preguntó si deseaba ser indemnizada y respondí afirmativamente, aunque no se mencionó por cuánto y no entendí que fuera necesario”.

Cuando recibió el modelo para presentar en la Caja de Resarcimiento y se dio cuenta de que la cifra era menor que la hurtada, le orientaron que fuera al Tribunal para arreglar el error, donde le informaron que la cantidad había sido fijada por el fiscal.

En la Fiscalía del Cerro “me pidieron llevar por escrito mi pretensión y que esperara la respuesta. Aunque me afirmaron



que lo reclamado era correcto, señalaron que el fiscal ya no estaba en ese lugar”.

Entonces le sugirieron que se presentara en Atención a la Ciudadanía de la Fiscalía Provincial, y en la segunda ocasión que fue, le orientaron ir a la Caja de Resarcimiento y que explicara que su caso estaba en trámite para rectificar error.

En la tercera visita, “en la Fiscalía Provincial me entregaron por escrito lo siguiente: que el pago de cuantía no es causa de revisión de sentencia y, de insistir en mis pretensiones, me dirigiera al Ministerio de Justicia”.

Así lo hizo y entregó su escrito registrado con entrada 1434/2017, y en diciembre del 2017 recibió la respuesta de volver al Tribunal que dictó sentencia para corregir la cifra.

Después de otras gestiones en la Fiscalía del Cerro, esta instancia envió escrito al Tribunal donde se celebró el juicio. En conversación con el nuevo presidente, en enero del presente año, “este, muy amablemente me explicó que no podía hacer nada. Que buscara la asesoría letrada en un bufete colectivo”.

Dice Nuris que no lo hará, porque “¿hasta cuándo debo seguir trasladándome a los lugares que me orientan, hacer escritos, pagar fotocopias, transportes, los servicios letrados y seguir expectante por casi cuatro años de pesadilla sin solución, y peor aún, con el agravante de mis 72 años?”.

Quiere su batería, no indemnización

Una nueva queja donde se involucra a Aerovaradero. Esta vez la formula José Estrada García, quien reside en calle 88 C no. 4313 y B entre 43 y 45, reparto Santa Felicia, Marianao, La Habana.

Cuenta que “el 21 de agosto último me envían desde Panamá una bomba de agua y una batería de litio para mi moto eléctrica. Se me informa que debo presentarme el 10 de noviembre en Aerovaradero para recoger el envío”.

Recoge la bomba de agua pero “la batería no

lograban ubicarla”. Hizo la reclamación correspondiente y después de más de dos meses y haber visitado esa agencia en 2 o 3 ocasiones, y de reunirse con varios especialistas, aún no hay solución del problema.

“Me han dicho de todo, que no la mandaron por no pagar el impuesto por material peligroso, hasta transferir la culpa a Cubana Cargo. En favor de la agencia panameña, ellos están dispuestos a demostrar que la enviaron.

“En cuanto a Cubana Cargo no se han podido

reunir porque la jefa estaba en Brasil, ocupada con el equipaje de los médicos cubanos.

“Mi número de guía aérea es 136-6233-5733 y el HAWB 180677, y puedo agregar que escribí correos a Cubana, al jefe de Aerovaradero, a los especialistas que contacté, y no he recibido respuesta.

“Solo pido que la institución o la persona que tuvo que ver asuma su responsabilidad y me restituyan mi batería de litio. No pido compensación monetaria”.



| foto: TV Yumuri

La sombrilla que no abrió

El 7 de octubre pasado, Iris Julia Valdés compró una sombrilla en la tienda La Capitana, perteneciente a la cadena Cimex en Pinar del Río, donde reside, y como “aparentemente no tenía ningún problema no la abrí ese día porque el sol no era fuerte”.

Un día después intentó usarla y como solo se abrió a medias, no pudo hacerlo. Se dirigió a la tienda para cambiarla, pero ese modelo se había terminado.

La persona encargada de las devoluciones “me hizo el trámite y no me devolvió el dinero porque la compré con una tarjeta magnética y está establecido ingresarla a la tarjeta a partir de los tres días siguientes. Luego de una semana no había dinero”.

Volví a la tienda y me dijeron que “debía dirigirme a Fincimex, que ya no era su problema. Tras ir varias veces a este lugar me dicen que era un asunto del banco, donde aseguran que no le corresponde a Bandec, sino a la tienda.

“Regresé al establecimiento y de nuevo al banco, y su director consulta con alguien de La Habana, pero sin respuesta.

“Mientras tanto siguen pasando los meses y al parecer debo esperar que el dinero caiga por arte de magia en mi tarjeta.

“Solo espero que no pase más tiempo para que me devuelvan mi dinero, y si acudo al periódico es porque ya no sé a quién más, pues según los consultados nadie tiene nada más que hacer”.



Delegado y cuentapropista

Nelson M. Mercader se encuentra en una encrucijada. Nos escribe y se identifica como trabajador por cuenta propia. Reside en Lugareño 507 entre San Ramón y Portada, Florida, Camagüey.

Dice: “Soy delegado electo en la circunscripción no. 20 del Consejo Popular Argentina por más de 20 años”.

El problema que presenta es que ha sido movilizado por ese cargo en dos ocasiones. La primera por tres meses cuando el ciclón Irma, y la segunda por un mes ante una situación epidemiológica en su municipio.

La cuestión radica en que “tengo familia y hogar que mantener, y como trabajador no estatal no recibo salario. Los trabajadores estatales, durante el tiempo que están movilizados sí lo reciben, pero yo no.

“Me he dirigido al Poder Popular Municipal y Provincial, al presidente de la Zona de Defensa, a la CTC municipal, al Ministerio de Trabajo y a la Onat para que me ayuden a descifrar este enigma.

“¿Cuando se constituyó esta fuerza de trabajo se previó que los delegados del pueblo cobraríamos? ¿Existe reglamento, metodología o resolución que me ampare?”

“Nadie me aclara mi situación. Soy delegado y ante nuevas movilizaciones yo seguiré en primera línea. He sido elegido democráticamente y no le fallaré al pueblo, a mi país y a la Revolución.

“Solo pido que alguien, en alguna instancia, me esclarezca y se resuelva mi problema”.



Respaldo de intelectuales cubanos

| Alina M. Lotti

| fotos: Abel Padrón Padilla

INTELECTUALES DE reconocido prestigio ofrecieron a **Trabajadores** los argumentos y las razones que los llevarán el venidero 24 de febrero a dar un Sí rotundo por la Patria. Son ellos: la Doctora en Ciencias Históricas y profesora de la Universidad de La Habana (UH), Francisca López Civeira; Yusuam Palacios, presidente del Movimiento Juvenil Martiano; el académico e historiador Elier Ramírez Cañedo y Miguel Enrique Charbonet Martell, diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), primer vicepresidente de la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia y de los Medios del Parlamento Latinoamericano, profesor de la Universidad de Artemisa.

Estamos ante una Carta Magna superior

“Más que la formalidad de apoyo a la nueva Constitución, lo más importante es que tendremos la oportunidad de ratificar los principios que nos han conducido hasta aquí, la defensa de los ideales que hemos abrazado desde los inicios de la lucha por nuestra independencia”, expresó Yusuam Palacios, con esa sencillez e inteligencia que lo caracteriza.

“Estamos ante una Carta Magna superior, que responde realmente a nuestra sociedad. Como cuerpo jurídico tiene una actualidad extraordinaria, por la manera en que se han ordenado los preceptos, la regulación relativa a los derechos, a los deberes, a las garantías para la defensa.

“Es una Constitución con una carga patriótica muy significativa, con un Preamble lleno de historia, compromiso, altura ética y justicia social, y todo eso para mantener las conquistas y el carácter socialista de la Revolución, porque no queremos volver nunca más al capitalismo.

“El nuevo texto defiende también esa aspiración martiana de que la ley primera de la República sea el culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre, e incluye los postulados expuestos en el concepto de Revolución del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Esos son elementos que nos hacen ver que estamos ante una Constitución que sigue la tradición del constitucionalismo cubano, obviamente jurídico, filosófico, ético”.

Cuba tiene un gran sentido de unidad

Para la profesora Francisca (Paquita) el hecho de que el pueblo haya podido discutir el anteproyecto de Constitución fue un factor muy importante. “Eso no ocurre en el mundo. Por ejemplo, yo tuve la posibilidad de participar y opinar en tres asambleas: en mi barrio, en el centro de trabajo y en la Academia de Ciencias”.

La además Premio Nacional de Historia 2008 y presidenta de las Cátedras Martiana y de Estudios sobre Fidel de la UH, opinó que muchas de las modificaciones realizadas al texto responden a esa participación popular, cuyos planteamientos en un alto porcentaje quedaron recogidos.

Alegó que resulta fundamental que todos sientan que el Sí por la Constitución tiene una gran relevancia en estos momentos para validar nuestro proyecto social, defender la nación y la Revolución. “Por tanto, los cubanos que amamos la patria y valoramos el camino hacia una sociedad cada vez más justa y equitativa,

debemos apoyar esta Ley de leyes, para de esta manera demostrar al mundo que Cuba tiene un gran sentido de unidad y de pertenencia”.

Un proceso inédito

Desde la oportunidad de formar parte de la Comisión redactora de la Constitución, y sus propios saberes, Elier Ramírez estima que el proceso vivido durante estos meses es “inédito en la historia”. Reconoció que en el país han tenido lugar otros similares —como fue el caso de la consulta popular y el referendo del año 1976—, pero lo que ahora ha ocurrido supera tales antecedentes por el nivel de participación y el uso de las nuevas tecnologías que han permitido multiplicar ideas y criterios.

“El hecho de que las personas hayan podido participar dos o tres veces en la consulta y dar opiniones en cada uno de los espacios, mejoró lo inicialmente presentado. Hoy disponemos de un texto avanzado, moderno, adaptado a las condiciones actuales y, asimismo, proyectado hacia el futuro, que amplía muchísimo el catálogo de los derechos, defiende las esencias de nuestro sistema socialista, el liderazgo del Partido, la unidad, el culto a la dignidad plena del hombre, lo cual yo diría que está presente en todo el documento”.

El joven académico e historiador explicó que “fue un ejercicio democrático, de extenso debate, que nos demostró la sabiduría popular y también esa capacidad formativa que ha logrado la Revolución, por lo cual hoy contamos con especialistas en todos los temas, y ello enriqueció la Carta Magna”.

Destacó que esta Constitución que se llevará a referendo en los próximos días marca una pauta para América Latina y el mundo, por todos los derechos y las garantías que toma en consideración. Expresó que abre una nueva etapa y tiene un gran simbolismo, “por el hecho de que todo ocurra en el aniversario 60 del triunfo de la Revolución, y con la presencia del General de Ejército Raúl Castro Ruz, el más fidelista de los cubanos, dirigiendo precisamente la Comisión redactora, espacio donde se ratificó la importancia del diálogo, del debate, de no imponer un criterio y de encontrar siempre un consenso”.

Plataforma política que permite estructurar nuestro sistema de gobierno

“El 24 de febrero el pueblo de Cuba va a tener la oportunidad de reafirmar el apoyo y el compromiso con la Revolución”, manifestó Charbonet, un educador consagrado y con sobrada experiencia en labores parlamentarias.

Destacó que alrededor del 70 % de los diputados de la ANPP nacieron luego del triunfo de 1959 (él incluido), gracias a lo cual ahora “somos profesionales útiles a la sociedad, y eso se consagra en la nueva Carta Magna”.

Consciente de la significación de este documento legal, de extraordinario alcance, aseveró que se trata de una “plataforma política que permite estructurar nuestro sistema de gobierno. Eso estaba en la Constitución de 1976 y hoy se reafirma con mayor claridad.

“Incluso se atiende la solicitud del pueblo de extender la gratuidad de los servicios educativos desde el nivel básico hasta la enseñanza superior y posgraduada”.

Comentó que una vez más se ratifica el compromiso del Estado en cuanto al derecho a la educación y, desde el punto de vista político, la práctica del ejercicio democrático con la participación del pueblo en cada una de las acciones de gobierno. “Por ello el día 24 de febrero mi voto va a ser por el Sí”.



Francisca López Civeira, Doctora en Ciencias Históricas, profesora de la Universidad de La Habana.



Yusuam Palacios, presidente del Movimiento Juvenil Martiano.



Elier Ramírez Cañedo, académico e historiador.



Profesor Miguel Enrique Charbonet Martell, diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular.



Las razones de un Héroe

| Jorge Pérez Cruz

“Claro que voy a las urnas el día 24 de febrero. Voy a dar el Sí en defensa de mi infancia”. Es irrevocable la decisión del Héroe del Trabajo de la República de Cuba Domingo Urrutia Estrada.

Su resuelta afirmación podría parecer insólita cuando peina canas y se acerca inexorablemente a los 85 años de edad, pero él, con palabras firmes y pausadas explica sus razones:

“Es cierto —dice con una sonrisa bonachona—, que ya soy un viejo y el tiempo no tiene vuelta atrás. Yo no tuve oportunidad de disfrutar como los niños de hoy, a quienes la nueva Constitución da y defiende derechos negados a muchos antes del triunfo de la Revolución”.

Y eso lo sabe bien el otrora recio machetero: “Nacer negro, pobre y guajiro antes del primero de enero de 1959 era un pecado, y yo peque”, afirma y vuelve a sonreír, porque se siente reivindicado en su descendencia: “Ellos no conocieron aquellos maltratos”.

Nació en El 20, un poblado rural del actual municipio de Manatí, en Las Tunas, y luego la

familia migró para La Macagua, Jobabo, zona dominada en aquel período por terratenientes y colonos: “Mi papá murió y tuve que hacerme cargo de la familia”. Desde ese momento comenzó su eterno peregrinar.

“Yo caminé mucho. Me iba pa’la Sierra Maestra a ver si tenía suerte y encontraba algo que hacer. Iba al central Francisco, hoy Amancio Rodríguez, cuando empezaba la zafra, a ver si me ponían a cortar aunque fuera un bulto de caña. Así era mi vida”, rememora.

“La Revolución fue el todo pa’mí”. Desde 1959 ya no tuvo que desandar para buscar el sustento propio y de su familia. Y todas sus energías y fuerzas las volcó en los cañaverales liberados, en las zafras del pueblo, donde conquistó muchos reconocimientos y el título de Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

“La Constitución refleja la realidad cubana de ahora mismo y se proyecta al futuro. Y vamos adelante y hay que votar por el sí”, esa es la recomendación de Domingo Urrutia Estrada a los trabajadores, al pueblo, a las nuevas generaciones.



| foto: Ángel Chimeno Pérez

“Decir Sí a la Constitución es una manera de honrar a Fidel”, remarca y exclama: “¡Mira pa’eso!” y me muestra los vellos erizados de los brazos, y los ojos color café del Héroe parpadean y se humedecen, “siempre me pasa lo mismo cuando digo su nombre”.

Hace una pausa, busca aliento y lo repite no obstante esas extrañas sensaciones, “Sí, porque el legado de Fidel perdura, también, en el espíritu de la Constitución y en el corazón de los cubanos agradecidos”.



Enrique, el delegado más joven

Enrique Díaz Machín tiene 29 años y siente el orgullo de ser el delegado del Poder Popular más joven en el municipio de Caimanera. Tras enfrentarse a su primer proceso como representante de 420 electores, dice que solo piensa en “no defraudar a ninguno de ellos”.

“Para ser delegado no tuve que ir a casa de algún vecino y pedirle que votara por mí, tampoco pensé que saldría cuando la otra propuesta era una persona con años de experiencia y que había cumplido muy bien su labor... Estoy aquí porque confiaron en mí y esa oportunidad se la debo a la Revolución, por eso votaré por el Sí el próximo 24 de febrero”.



| fotos: De la autora

El Sí es el compromiso de defender lo que tenemos

Así me respondió Marlin Ramos Blanco, quien con 28 años de edad es la directora comercial de la Empresa Mayorista de Productos Alimenticios y otros Bienes de Consumo en la provincia más oriental de Cuba.

El Sí de cada uno

Convencidos de que este 24 de febrero votar Sí por Cuba es lo primordial, tres jóvenes guantanameros hablan de sus razones para el voto positivo y lo que les anima en este referendo

“Llevo 10 años en esta empresa que abastece a más de 600 bodegas, 14 mercados ideales en la ciudad cabecera y nueve municipales. Con esa responsabilidad me levanto todos los días pensando en la importancia de hacer bien mi trabajo, del cual dependen más de mil niños con bajo peso, quienes reciben módulos nutricionales y otros 968 con dietas especiales, con productos en su mayoría importados al país.”

“Asimismo, mi trabajo implica chequear que esos alimentos lleguen siempre en tiempo a los consumidores, ya sea bajo lluvia, sol o sereno. Entonces, imagínate cómo no voy a votar por el Sí... El Sí es defender lo que tenemos, las conquistas alcanzadas, los privilegios que ha dado la Revolución”.

Leudis, el entusiasta de la salinera

En plena asamblea de presentación del plan y el presupuesto para el año 2019, Leudis Ramírez Caballero se puso de pie y arengó a sus compañeros en un contagioso estribillo que invita al Sí el próximo 24 de febrero.

Es delegado al XXI Congreso de la CTC por la unidad empresarial de



base Salinera Frank País, la más productiva entre las de su tipo en Cuba. “Para un operador de la brigada de mecanizado con 28 años de edad, no podía ser otra la respuesta —dice—. Es un honor para mí representar a los de mi UEB y a los trabajadores salineros del municipio de Caimanera y de la provincia de Guantánamo, así como al Sindicato de Trabajadores de Energía y Minas del país.”

“Exhorto a todos mis compañeros a dar un Sí por la Constitución este 24 de febrero. Creo que la mejor forma de saludar ese voto es esforzarnos y materializar el cumplimiento de nuestros planes en el avance que le hace falta a la economía cubana”.

Mi voto también es por la paz y la tranquilidad ciudadana

| Lianet Suárez Sánchez

Voy a dar mi voto por la Constitución, la paz y la tranquilidad ciudadana, que es lo que confirmaremos este 24 de febrero, expresó en Bayamo Edemis Cecilia Tamayo Núñez, una de las integrantes del pelotón Mariana Grajales, formado por Fidel en la Sierra Maestra, cuando el Ejército Rebelde se preparaba para su última ofensiva a finales de 1958.

“Para mí todos los cambios son importantes —opinó la combatiente— porque se adecuan a los momentos actuales, a las necesidades que van surgiendo en la sociedad y a las que no se les puede dar la espalda.”



| foto: Del blog Mira joven

“Que el pueblo entero analizara el anteproyecto y tuviera la oportunidad de proponerle cambios, es uno de los ejercicios más democráticos que se ha vivido en el país, lo que se ratifica con el sufragio al que hemos sido convocados”.

A esta valerosa mujer, quien lleva en su pecho la honra de haber sido una de las escoltas del líder de la Revolución, le permite la experiencia vivida hacer justas comparaciones y defender el sistema social que se construye.

“Con mi voto también estaré respaldando al Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien ha demostrado ser un fiel continuador de la obra de Fidel”, enfatizó.

Un Sí consciente y decidido



| Día del Trabajador de Servicios Comunes

Dar lo mejor ante cualquier contingencia

| Tellería Alfaro

Las intensas y a veces extensas jornadas para restañar los daños del tornado que fustigó a La Habana el pasado día 27 de enero, cuentan con muchos héroes anónimos.

Nadie dudaría que están presentes en todas las fuerzas que, sin perder un minuto, dieron respuesta inmediata y dispuestas a ganar una compleja batalla. En el borde delantero de esa tropa, junto a trabajadores de otros sectores, ocuparon su lugar las brigadas de la Unidad Provincial de Áreas Verdes, en la capital.

Por estos días el sonido de las motosierras se ha integrado al bullicio ciudadano de la Vía Blanca en el tramo comprendido entre la rotonda de Cojímar y las inmediaciones del Paso Superior.

El fenómeno meteorológico ocasionó un indeterminado número de ramas y árboles caídos sobre la importante calzada, algo que asombró sobremanera a quienes tenían la encomienda de desobstruirla en el menor plazo posible.

Para Alexander Zorrilla Torreblanca, jefe de esa entidad, perteneciente a la Dirección de Servicios Comunes, “era algo impactante que nunca había visto. En la madrugada del lunes 28 una parte de nuestro personal inició la poda y tala y en la mañana más de 400 hombres se sumaron con 28 motosierras y otros medios en función de la recogida de desechos.

También —comenta Zorrilla— nos dimos a la tarea de retirar las ramas de árboles sobre viviendas y muros perimetrales; ahora acometemos la eliminación de los troncos



“Esto es una tarea difícil, pero hay experiencia, saldremos adelante”, afirmó Yordi Richard Corría López. | fotos: Heriberto González Brito

de plantas (los denominados tocones) cuyas raíces permanecen aferradas a la tierra.

“En los cuatro territorios más afectados —señaló— el meteoro dañó más de mil 600 árboles, de los cuales 385 fueron derribados. En las labores de atención y saneamiento hemos contado con el apoyo de brigadas de la Empresa Forestal y combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. En el municipio de Regla, por ejemplo, se ha trabajado con un puesto de mando dirigido por el Consejo de Defensa para los casos aún pendientes”.

Como perspectiva inmediata se prevé acometer un programa de reforestación y servicios de jardinería en aquellos puntos que lo necesiten, e incluir otros con el fin

de dejar las áreas verdes en mejores condiciones que antes del tornado. Queda por concluir —además— la recuperación en hogares y la extracción de tocones en las próximas 72 horas.

Yordi Richard Corría López estuvo entre los primeros en incorporarse a la batalla por la rehabilitación de la capital. Sus hijos conocen la noble labor que desempeña al frente de una brigada.

Con habilidad esgrime la motosierra. La detiene un momento y confiesa: “Hemos tenido jornadas en las que terminamos de trabajar anocheciendo. Esto es una tarea difícil, pero hay experiencia, saldremos adelante”.

Junto a él comparten esfuerzos “a pie de obra”, el gruero Elizardo Liranza Reyes, quien pone sumo



El meteoro dañó más de mil 600 árboles en los cuatro municipios afectados, de esa cifra 385 fueron derribados.

cuidado para levantar voluminosos troncos y colocarlos sobre un camión. Lo acompaña, además, Andrés Morales Pérez, del contingente Raúl Roa, al brindar su apoyo como operador de una retroexcavadora.

Los trabajadores de Servicios Comunes en todo el país celebran su día este 15 de febrero, natalicio del Comandante Faustino Pérez, combatiente revolucionario y precursor en el país de tan necesaria labor.

Es ocasión propicia para el reconocimiento a quienes sobresalen en el desempeño cotidiano de sus responsabilidades. Es también la fecha para condecorar con la Distinción Enrique Hart Dávalos a hombres y mujeres con 25 o 20 años, de permanencia ininterrumpida y destacada en el sector y al mismo tiempo gratificar a quienes, como hoy lo hacen los capitalinos, que dan lo mejor de sí en las tareas de recuperación.

Un tornado humano para reconstruir y avanzar

Cada quien puso su “granito de arena”. Paso a paso y con el concurso de todos va ganando terreno en la Empresa Integral de Servicios Automotores (Eisa-Emoto), en La Habana, la reparación por los daños ocasionados por el tornado.

Se hace preciso avanzar “con la manga al codo”, y así ha sido por parte de este colectivo del municipio de San Miguel del Padrón, de participación destacada en la recogida de escombros, cristales de las ventanas, tejas de fibrocemento derribadas y muchos otros desechos diseminados tras el azote del meteoro.

Las acciones realizadas en días recientes tienen entre sus principales progresos haber reanudado la razón de ser u objeto social de nuestro centro: reparación general y asistencia a diferentes equipos, entre estos los vehículos de servicios necrológicos en la capital, según destaca Estrella Sanz González, especialista principal de Mantenimiento.

Refiere, asimismo, la restauración de las tejas metálicas en una buena parte de los 900 metros cuadrados del techo del taller donde reciben atención los ómnibus Diana, de manera que no se ha interrumpido el servicio a esos y otros medios allí.

“Tuvimos una gran afectación en la cristalería de la fachada, que abarca oficinas y el teatro. Ya quedó restaurado casi el 50 % y en algunos casos se han colocado bloques y ventanas pequeñas para evitar desastres como los de esta ocasión”, refirió.

También se aprecia el nuevo cercado perimetral aledaño a Vía Blanca, pues el anterior fue derribado por el embate de la tormenta, y además se dan los toques finales en áreas que bordean a Eisa y cobra vida la jardinería situada a la entrada de la entidad.



El tornado pasó y destruyó muchas cosas, pero nosotros somos otro tornado para borrar tanto desastre, afirmó el soldador Jorge Veloz. | fotos: Heriberto González Brito

No se detendrán los esfuerzos para avanzar más, pues disponen de falsos techos destinados al vestíbulo y a las oficinas, así como puertas y ventanas que necesitamos, aseguró Estrella. “Hemos tenido que trabajar duro”, rememora Belkis Martínez González, directora de esa unidad empresarial de base.

“De inmediato iniciamos la limpieza de las áreas afectadas, restablecimos el servicio de agua potable, fue activado un grupo electrógeno que nos suministró electricidad y quedó protegida la materia prima y diversos recursos en los almacenes luego de la caída de la cerca perimetral”.

Considera que “la organización y la disciplina han sido factores determinantes ante tanta destrucción.



Con el concurso de todos entraron en funcionamiento los talleres automotores.

“Aquí no ha habido tregua”, subraya la joven directora tras recordar la visita que les hiciera el Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, durante un recorrido por objetivos económicos y localidades afectadas por el implacable fenómeno atmosférico.

“Nos dio mucho aliento, conversó con los trabajadores y se interesó por los daños en nuestras instalaciones y las tareas llevadas a cabo”.

Si una frase resume el empeño de todos en esta difícil jornada es la expresada por Jorge Veloz Vázquez, soldador con 52 años de labor en su oficio. “El tornado pasó y destruyó muchas cosas, pero nosotros somos otro tornado, y trabajamos para que todo quede mejor que antes, como ha expresado nuestro Presidente”. | Tellería Alfaro

| Francisco Rodríguez Cruz

Recuperación es construir

Cuando concluye la jornada laboral tarde en la noche, Yosvany Jerez Fuentes tiene que distribuir, en el camión que maneja, a varias decenas de constructores en un largo trayecto por La Habana, Santiago de las Vegas, San Antonio de los Baños, Quivicán y Bejucal, este último del municipio de Mayabeque, donde radica la brigada 25 del contingente Blas Roca Calderío. Llega de madrugada a la casa para volver a salir a las cinco de la mañana por el mismo camino de vuelta. “Casi no duermo”, dice con orgullo por su labor de chofer.

Junto con integrantes de la brigada 3 de la emblemática fuerza constructora, ellos laboran desde hace poco más de una semana en la edificación de viviendas para las familias damnificadas por el reciente tornado que azotó a la capital, en lo que antes fuera el Hogar de Ancianos 24 de Febrero, sito en la Calzada de Diez de Octubre, entre Santos Suárez y Enamorados.

Este proceso de adaptación de locales para convertirlos en casas es una de las medidas que con más rapidez pueden ofrecer resultados como parte de la recuperación, para los casos de derrumbes totales en los municipios más afectados por el desastre.

“Ya comenzamos la construcción de las primeras 10 viviendas, ocho de un cuarto y las otras con dos habitaciones, además de la sala, cocina y baño, que debemos terminar en 20 días”, explicó Luis Martí Obregón Vera, ejecutor de la brigada 25.

Solo en este antiguo Hogar lo previsto es levantar 40 casas, informó a **Trabajadores**, Soraima Martínez, directora de operaciones del Blas Roca, en un proyecto a cargo de la empresa de Diseño Ciudad Habana (DCH), que el viernes último entregaba todos sus planos.

“La labor será por etapas, en la medida que el inmueble adquiera su habitabilidad mediante la restauración progresiva de las cubiertas, las instalaciones eléctricas e hidráulicas y otras condiciones en el edificio, que permitan su entrega por etapas”, amplió Martínez.

Vecinos de la zona que transitaban por la populosa calzada habanera plantearon a nuestro periódico su inquietud sobre la reconversión del Hogar de Ancianos, un tipo de instalación también muy necesaria en uno de los municipios con mayor envejecimiento poblacional, y donde están disponibles



| foto: René Pérez Massola

desde hace décadas —como en esa misma cuadra del 24 de Febrero— numerosas parcelas de antiguos edificios derruidos.

“En el municipio hay otros dos asilos, y este permanecía cerrado desde diciembre del 2013, porque tenía problemas de filtración y peligro de derrumbe, así que me parece bien que lo rescaten para las familias que perdieron sus casas”, comprendió, sin embargo, Milagros López Murillo, quien junto con 10 trabajadores más de la Salud permanecían desde entonces laborando en la recepción y custodia del inmueble, y que

ahora deben esperar su reubicación.

“La selección de este tipo de locales obedece a que es mucho más rápida su adecuación como viviendas, pues ya están urbanizados, o sea, tienen instalaciones de agua y electricidad, lo cual permite una respuesta más ágil a la difícil situación de las personas damnificadas”, argumentó la directora del contingente Blas Roca.

De acuerdo con la directiva, la brigada 29 de esa fuerza constructora igualmente trabaja en la edificación de 23 viviendas más en la demarcación del Consejo Popular Jesús del Monte, así

como en el Hospital Materno Infantil de Diez de Octubre, conocido como Hijas de Galicia, donde trabajadores de otras cuatro brigadas deben entregar la obra el próximo 20 de febrero con todos sus servicios ingenieros.

“Hay que repartir todos los locales vacíos que estén disponibles para construir viviendas, no solo para las familias afectadas por el tornado, sino para aquellas que ya estaban albergadas —expresó por su parte Danilo Luis García González, vecino de la zona dañada—. Se han entregado ya algunos, y la gente está muy contenta con eso”.

Este domingo, el secretario general de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento, acompañado de René Mesa Villafañá, ministro de la Construcción, y autoridades del Partido y del gobierno del municipio de Diez de Octubre, visitaron las áreas dañadas por el tornado en el territorio, y entre estas los trabajos que se realizan en el Hogar de Ancianos 24 de Febrero y en el Hospital Materno Infantil.

Destacó la participación del movimiento sindical junto con los integrantes del contingente Blas Roca en las tareas de la recuperación, y resaltó la solidaridad que en el más amplio sentido han demostrado los colectivos laborales con los damnificados.

Tras la tempestad no vino la calma

| Gabino Manguela Díaz

Reza el viejo adagio que tras la tempestad viene la calma, pero luego de la inoportuna visita del tornado sin nombre, el pasado domingo 27 de enero, en los molinos José Antonio Echeverría, en el capitalino municipio de Regla no hubo quietud, pues un nutrido grupo de hombres y mujeres se lanzaron a la recuperación y al tercer día ya fabricaban nuevamente harina. ¡Y más que antes!

A casi 15 días del suceso, aún se aprecian en distintas áreas del JAE —así a secas, por sus siglas, como es conocido en la población— las huellas de importantes daños causados al centro, enfrascado desde mucho antes de fin de año en la eliminación de las tensiones que acusa la molinería nacional y que provocaron incumplimientos productivos del orden de las 96 mil toneladas de harina en el 2018.

Antes del meteoro allí se trabajaba con mucho rigor en la puesta en marcha de una línea para moler diariamente 500 toneladas de trigo, y en acciones para poner a máxima capacidad otra línea de unas 200 toneladas cada día. ¡Y llegó la noche del 27 de enero!

“La línea de 500 la montamos en el 2017, pero nunca dio la talla. Nuestro objetivo era ponerla a punto para fines de febrero y parecía que el tornado quería entorpecernos, dice Israel Pérez Ruiz, jefe técnico de la UEB.



Trabajadores de Comelec laboran en el arreglo de los techos. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Pero pudimos recuperarnos en dos días y ya fabricamos más harina que antes. Con gran optimismo mantene-mos el propósito de iniciar marzo a plena capacidad.

“La línea más pequeña, la de 200 toneladas de trigo, está trabajando bien, aunque tiene dificultades con los cilindros, tarjetas de bancos y otros problemas tecnológicos. Cuan-

do estén resueltos los inconvenientes producirá 125 toneladas de harina; ahora supera las 90. Entre las dos ya estamos al 60 % de la capacidad instalada”, dijo.

Gonzalo Fernández, viejo trabajador del molino y al frente de una de las secciones sindicales, no quiere olvidar el paso del evento meteorológico, y refiere que las mayores afectaciones fueron con la grúa Vigán, con 37 toneladas de peso y que puede succionar 120 toneladas de trigo por hora de los barcos en el muelle. “Mire usted, el viento la movió a casi 100 metros lineales de donde estaba y la sumergió a ocho metros de profundidad en el mar.

“También, pero en menor escala, el fenómeno nos afectó otras áreas, entre ellas el parqueo, y determinados espacios con tejas. Nos movió de lugar varias vigas, rompió la cristalería de un comedor que construíamos y nos tumbó la cerca perimetral. Ya limpiamos y recogimos el escombros; claro, aún estamos trabajando, pues todo debe quedar mejor que antes”, aseguró a **Trabajadores**.

Sustituimos la grúa afectada

“Como teníamos una cobertura de trigo en los silos para alrededor de 15 días, no hemos tenido que descargar barco alguno, lo que hubiera sido un problema con la grúa totalmente retorcida y fuera de servicio”, detalla Pérez Ruiz.

“De todos modos, para sustituirla, montamos una tolva que utilizaremos acoplada con la grúa de descarga del barco. Esta puede sacar unas 5 toneladas de trigo de la bodega y depositarla en la tolva, de donde irá a los silos”, explica el directivo.

En el caso de las áreas con afectaciones en los techos laboran los compañeros de Comelec —empresa de Construcciones Metálicas y Eléctricas de la Industria Alimentaria—, mientras que otros problemas son enfrentados por trabajadores de entidades del propio Ministerio de la Industria Alimentaria y la Pesca.

Los molinos José Antonio Echeverría son el más grande centro de este tipo en el país. Allí laboran 192 trabajadores en dos turnos de 12 horas, y sus máquinas no descansan. Solo se les programa una sola parada semanal por ocho horas.

Imposible afirmar que nacionalmente los niveles tradicionales de fabricación de harina serán los mismos en pocos días, pero una cosa sí es cierta: el molino José Antonio Echeverría ya garantiza el producto que antes del tornado enviaba a Pinar del Río, Mayabeque, Artemisa, La Habana y parte de Matanzas. “Como el molino de Cienfuegos tiene dificultades, también nos piden llevar harina a algunas provincias del centro del país. Y cumplimos”, nos dice finalmente Pérez Ruiz.

| *Relatos insulares*, de Erik Varela Ravelo

La Bienal de La Habana abraza al XXI Congreso de la CTC

| Jorge Rivas Rodríguez

Prevista para el 13 de abril, un día después de la inauguración oficial de la XIII Bienal de La Habana —el más importante evento de las artes visuales que se realiza en Cuba— la exposición colateral titulada *Relatos insulares*, del reconocido creador de la plástica Erik Varela Ravelo, ocupará el salón principal de la planta baja del Museo de los Trabajadores Palacio de los Torcedores, que este prolífico artífice especialmente ha dedicado a la cercana celebración del XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), cuyas sesiones coincidirán con este proyecto en el edificio Monumento Nacional, ubicado en San Miguel y Marqués González.

Aprobado para tal evento por una comisión integrada por curadores y especialistas del Centro de Desarrollo de las Artes Visuales —a cargo de las colaterales—, la exhibición propone disímiles discursos sobre las sombrillas, acercamiento pictórico a un dispositivo que ha existido durante miles de años después de haberse originado en Asia. Se trata de composiciones artificiosas en las que quiebra los vínculos con lo real y así conforma narraciones que recrean elementos o situaciones extraídas de su entorno social.

Su terruño es una isla de ensueños, la cual refleja en sus dibujos y pinturas mediante una mirada conceptualista y simbólica. La alusión de esta característica geográfica, con signos de aislamiento, confinamiento y soledad, están relacionadas con la persistente intención del imperialismo yanqui de aniquilarnos, de destruir y bloquear al pueblo que habita en esta paradisiaca región del Caribe; en tanto otras narraciones establecen nexos con el pensamiento individual “fronterizo” y los “muros” ideológicos y culturales.

Los cuadros que el también director del Proyecto Cultural Enmarcarte llevará a la muestra colateral de la Bienal son de medianas (150x120cm) y grandes dimensiones (220x195cm), a través de los cuales pondrá en funcionamiento la mirada, los ojos y el cerebro del espectador, al cual finalmente corresponde crear una imagen mental sin asideros físicos ni corpóreos. Cada pincelada suya es una huella, un gesto bien calculado, suerte de entretejido



Erik Varela Ravelo exhibirá su muestra colateral a la Bienal de La Habana en el Museo de los Trabajadores Palacio de las Torcedores.



con perfiles definitivamente figurativos, cuya morfología establece una relación expresionista entre el pensamiento estético del artista y el imaginario humano.

Otros elementos utilizados por este creador como símbolos o alegorías son sus recurrentes alusiones al muro del malecón habanero, escenario en el que transcurre buena parte de su narrativa iconográfica, la que alude a los 500 años de la fundación de la capital.

Al cubrir totalmente el techo del espacio expositivo, Erik ha concebido una instalación consistente en cientos de sombrillas abiertas, con los colores de nuestra insignia: rojo, blanco y azul, que impactará al observador y complementará el sentido de pertenencia y compromiso con la cultura, idiosincrasia e historia nacionales.

La profusa obra (dibujo, pintura y escultura) de este artífice, lo ubica como un explorador de experimentaciones y de descubrimientos. En cada una de sus series pictóricas sostiene un alegre y bullicioso tratamiento del color. En la anterior Bienal de La Habana participó en la exitosa colateral titulada *Dialéctica y controversia* (colectiva).

Las emigraciones, uno de los problemas más graves que enfrenta la humanidad,

por la precariedad en que viven millones de desplazados en diferentes latitudes, es abordado con libertad e imaginación por el artista, quien también trata la influencia de este fenómeno en los referentes con la identidad, ya que en muchos casos provoca desarraigo e inestabilidad afectiva en quienes han optado por esta vía para mejorar sus condiciones de vida.

Las creaciones de Erik poseen profundo sentido social y patriótico. Entre sus trabajos se encuentran los recreados en José Martí, el Héroe Nacional, y en el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Galeristas de diferentes países como México, Estados Unidos, República Dominicana, Canadá, España y Holanda se han interesado en su obra, y lo han invitado a exponer en sus salas. Asimismo significativos eventos y concursos nacionales, como el de poesía Regino Pedroso, el periodístico Primero de Mayo, el de bailes de danzón, el de fotografía artística, además de otros organizados por el periódico *Trabajadores*, el Museo de los Trabajadores y la CTC han entregado cuadros donados por Erik que han formado parte de los premios principales.

| En vísperas del Día de los Enamorados

Lírica evocación



Gaspar González-Lanuza, iniciador de las giras de la Ópera Nacional de Cuba por toda la geografía insular.

En vísperas del Día de los Enamorados, el venidero miércoles 13 de febrero, a las 8:00 p.m., en el salón polivalente del Museo de los Trabajadores Palacio de los Torcedores, se producirá un memorable concierto de canto lírico, para evocar la trayectoria revolucionaria y artística del maestro Gaspar González-Lanuza Rodríguez (Pinar del Río, 1930-La Habana, 2017), integrante del Movimiento 26 de Julio en la clandestinidad, fundador y activo promotor del trabajo cultural comunitario durante más de medio siglo. Se destacaron sus históricas giras por apartadas zonas de toda la geografía nacional, en las cuales contó con la participación de reconocidas figuras de la Ópera Nacional de Cuba (ONC), algunas estarán presentes e igualmente serán homenajeadas en este espectáculo también dedicado a los 80 años de fundada la CTC y a su venidero XXI Congreso.

Se encuentran invitados Lilian Ofelia González-Lanuza Mejías, hija del prolífico creador laureado, entre otros, con el Premio Nacional de Cultura Comunitaria, además de reconocidos artistas como los cantantes María Eugenia Barrios, María Lourdes García, Venchy Siromájova, Olga Díaz, María Ester Pérez, María Dolores Álvarez, Marta Cardona, Pedro Arias Domínguez, Ulises Aquino, Edilio Hernández, Bernardo Lichilín, Mario Travieso, Nelson Ayoub, Alejandro David, Felipe Miari, Elina Calvo y Dámaso García; así como Pura Ortiz e Ivón Rivero (pianistas), Flora Villa Real (afinadora de piano), e Israel Hernández (hijo), la mayoría de ellos participantes en los recorridos de la ONC, organizados por

Lanuza en las zonas montañosas y comunidades rurales de todo el archipiélago nacional.

Durante la velada, que responde a una idea del colega Jorge Rivas Rodríguez, también director artístico, se interpretarán grandes clásicos universales como el *Padre Nuestro*, de Albert Malotte; el *Ave María*, de Franz Schubert; *Granada*, de Agustín Lara; el *Gran Dúo* de la opereta *La Viuda Alegre*, de Franz Lehar; y un *duetto*; de la zarzuela española *Luisa Fernanda*, de Federico Moreno Torroba.

Entre lo más conocido del cancionero lírico cubano se cantarán las piezas *Siempre en mi corazón*, de Ernesto Lecuona; *Tú que no sabes mentir*, de Rodrigo Prats; *Quiéreme mucho*, de Gonzalo Roig; y *El amor de mi bohío*, de Julio Brito. De la zarzuela nacional, *Romanza de María la O*, *La Dulce Quimera*, de Cecilia Valdés, y el *duetto Tus ojos azules*, y varios temas que conformarán un concierto inolvidable.

Asimismo se evocarán destacadas figuras que ya no se hallan entre nosotros y cuya presencia fue recurrente en los disímiles proyectos comunitarios de Lanuza, como los cantantes María de los Ángeles Rodríguez, Arline Pérez (pianista), Marta Gutiérrez, Bertica González, María Julia García, Manuel Pena, Ángel Menéndez, Gilberto Enríquez, Jesús Li, Adolfo Casas, Gustavo Lázaro, Marcos de Armas, Oscar Pino, Israel Hernández, Hugo Marcos, Jacinto Zerquera, Benny Rumayor y Gustavo Galán; además de Ester Fernández y Juan Espinosa (pianistas), Eneida Giralte y los periodistas Nancy Robinson Calvet, Ada Oramas y Omar Vázquez, la escultora Rita Longa, el doctor Armando Hart Dávalos, entre otros.

La asistencia artística, coordinación y confección del guion —junto con Rivas— está a cargo de Bernardo Lichilín.

Este espectáculo contará con el coauspicio del Departamento de Propaganda de la CTC, el periódico *Trabajadores* y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura, y forma parte del programa de extensión cultural hacia la comunidad del Museo de los Trabajadores Cubanos, que dirige Ramón Vichot Domínguez. La entrada será libre. | Dulce M. Princesa



Argelia en la Fiesta del Libro



Algunos de los títulos de la literatura argelina que irán a la Feria.

Juan Dufflar Amel y Yimel Díaz Malmierca

El País Invitado de Honor a la Feria Internacional del Libro de La Habana, Cuba, la República Argelina Democrática y Popular expondrá, en la más populosa fiesta cultural que celebra la Mayor de las Antillas, una amplia gama de su novedosa producción editorial, filmografía y arte fotográfico.

Asimismo propiciará la visita de profesores y novelistas invitados para la ocasión, algunos de los cuales dictarán conferencias magistrales y se integrarán a las diferentes veladas artísticas con las que los organizadores se han propuesto acercar la cultura de la nación árabe al Caribe.

Setentaisiete imágenes sobre el patrimonio, la historia, la arquitectura y el paisaje de Argelia integrarán la exposición fotográfica que será emplazada en la fortaleza de San Carlos de la Cabaña, sede habitual del evento cultural cubano.

El músico argelino Amir Kouider asumirá la dirección de la Orquesta Sinfónica Nacional de Cuba, y ofrecerá un concierto que abrirá nuevas puertas a la creación artística del país árabe.

“Esta presencia, expresó a **Trabajadores** el embajador argelino Mohamed Achache, será una oportunidad para dar a conocer la importante producción literaria y cultural de Argelia”.

Al respecto destacó que llegarán más de 200 volúmenes sobre historia, literatura y cultura nacional, además de libros infantiles. Resaltó que los propietarios de los dere-

chos de autor de unas 20 joyas literarias argelinas colaboraron con el proyecto y los cedieron a Cuba con el propósito de que las editoriales locales las tradujeran, imprimieran y presentaran durante la Feria.

Entre esos últimos se encuentran los títulos *Argelia bella y rebelde desde Jugurtha hasta Noviembre*, de Boualem Bessaih; *Metamorfosis o El Asno de Oro*, de Apuleyo; también se reeditarán los clásicos *Los condenados de la tierra*, de Frantz Fanon; y *Mala sangre*, de Rachid Mokhtari.

Como parte del programa artístico del evento, el diplomático anunció la exhibición, en el Multicine Infanta, de cuatro filmes: *Aroma de Argel*, *Hasta el fin de los tiempos*, *Madre* y *Zabana*.

El subtítulo de varias de estas producciones estuvo a cargo de especialistas del Instituto Cubano de la Industria y el Arte Cinematográficos, colaboración que ha sentado las bases para empeños futuros, como podría ser el viejo anhelo de organizar la primera jornada del cine argelino en Cuba.

Achache aseguró que la delegación que viajará desde Argel para asistir a la Feria Internacional del Libro de La Habana estará presidida por el ministro de Cultura Azzedine Mihoubi.

“Nuestra participación en este gran acontecimiento literario internacional será una contribución a la mutua voluntad de desarrollar y ampliar las relaciones culturales entre ambos países”, concluyó el embajador argelino Mohamed Achache.

El “concierto” más largo de Musicávila

José Luis Martínez Alejo

El “concierto” más largo en el 2018, y tal vez el más exitoso de su historia, lo ofreció la Empresa Comercializadora de la Música y los Espectáculos de Ciego de Ávila. De su catálogo fueron nominados al Cubadisco el solista Yoan Zamora y el grupo Rumbávil, este último designado también para los premios Lucas, ambos grabaron discos en los estudios Abdala. Mientras que Dayanis Gutiérrez resultó candidata a los lauros del programa televisivo *Cuerda Viva*.

Para Orlando Pino Amores, director de Musicávila, devino “espectáculo” de mayor connotación en el año 2018, el rompimiento de la cadena de impagos. Su colectivo afinó los instrumentos de la contratación y el control económico para cerrar las operaciones contables en diciembre pasado sin deudas con los artistas y los organismos, única empresa de su tipo en el país con ese resultado. Ni con guitarra, ni con violín fue el éxito.

La empresa pudo erradicar el desconcierto que significaba el saldo superior a los 6 millones de pesos de déficit financiero, de los cuales más de 2 millones correspondían a pagos pendientes a músicos locales y nacionales.

Pino comenta cómo lo lograron: “Con mucho esfuerzo de nuestros trabajadores y directivos; el análisis oportuno en el consejo de dirección, la sección sindical y el núcleo del Partido; y la comprensión de los artistas, quienes, aún con deudas, nos dieron un voto de confianza y actuaron de forma gratuita en más de 450 actividades políticas y sociales.”

“Realizamos con rigor la conciliación de las cuentas por cobrar y pagar, efectuamos una mejor contratación que posibilitó incrementar el nivel de ingresos, priorizamos el pago a las unidades artísticas y contamos con el apoyo de los consejos municipales de administración, con vistas a que cada agrupación musical se dirija a la empresa antes de su actuación, no obstante las ventajas que les ofrece la legislación en relación con los contratos.”



Orlando Pino (a la derecha) recibió el reconocimiento por los relevantes resultados de Musicávila durante el año 2018. | foto: Del autor

“Además, certificamos con Intermar los inventarios, activos fijos tangibles, inmuebles, archivos, la seguridad informática”.

De todos modos, el directivo considera no sentirse satisfecho: “Aunque sobrecumplimos las utilidades, el valor agregado y otros indicadores fundamentales, no logramos los ingresos planificados. Nos quedamos reservas de eficiencia en la comercialización.”

“Debemos seguir elevando la calidad de la programación cultural y de los artistas. El consejo artístico tiene el cometido de continuar profundizando en las evaluaciones. En tal sentido, ostentamos la fortaleza de tener evaluados a todos los músicos pertenecientes a nuestro catálogo. Las 196 unidades artísticas están comprometidas con responder a las necesidades de giras, festejos populares y el turismo.”

“Nos preocupa —agregó— que Ciego de Ávila, con amplias perspectivas de desarrollo, principalmente en su cayería, no tenga una escuela de música de nivel medio. Importamos mucho talento de otras provincias, sobre todo, en algunas especialidades, en instrumentos que son muy afines para la música que comercializamos. Se agudiza el problema en los cuerpos de baile, no hay donde formarlos aquí, la mayoría de sus integrantes son de varios territorios del país. Incluso, hay éxodo de bailarines”.

Con la apertura de una exposición de pinturas y dibujos titulada *Una anilla para Camilo*, que vinculan la imagen del Comandante Camilo Cienfuegos con las vitolas de tabacos, así como la proyección de un video y un conversatorio sobre el Héroe de Yaguajay a cargo del historiador del movimiento sindical cubano, Silvio Jova, el Museo de los Trabajadores Cubanos, Monumento Nacional, celebró el aniversario 87 del natalicio del Señor de la Vanguardia. La muestra fue propuesta por Roberto Julián Arango, promotor cultural y fundador del proyecto Por una cultura del coleccionismo. Entre los presentes se encontraban Elena Chages Leyva y Diosdada Vidal Valle, jefa y funcionaria, respectivamente, del departamento de Propaganda y Educación de la CTC; Alejandro Ferrat Pellizer, asaltante al cuartel Moncada; Ramón Vichot Domínguez, director del museo y Reymundo Estrada Rodríguez, exdirector de esa institución, quien también es especialista del patrimonio histórico azucarero del grupo AzCuba. En la foto, el cuadro correspondiente a la autoría del reconocido artista Leo d’Lázaro. | texto y foto: DMP



La joven intérprete Daylis Álvarez Zumetta se alzó con el Gran Premio del Concurso de Canto Mariana de Gonitch, así como con los lauros que en ese evento entregaron el periódico *Trabajadores* (en la foto) y la Asociación de Combatientes de la Revolución cubana, filial La Habana. Los lugares primero, segundo y tercero, respectivamente (compartidos), los obtuvieron Adria Álvarez Cairo y Marlon Paulino Salgado —ambos además con el galardón a la Maestría Artística—; Dayana Gámez Caballero y Carlos Contino Rodríguez; y Yesenia Franco Santamaría y Anilé Cabrer. El Centro Balear de Cuba distinguió a Adria Álvarez y Dayane Álvarez; mientras que la Academia de Canto Mariana de Gonitch (ACMG) a Dayana Gámez, y la Embajada de Rusia a Carlos Contino. El Premio Revelación lo recibió Rachel Mesa Carmona. Fueron menciones: Yudith Reyes Frómata, Marisol Gómez Gutiérrez y Glenda Calderón Alfonso (en ese orden). Diferentes organismos e instituciones igualmente entregaron lauros durante la ceremonia de premiación efectuada en la Casa Balear. Este certamen es organizado cada año por la ACMG, que preside el maestro Hugo Oslé, en fecha coincidente con la celebración del natalicio de la Diva de San Petersburgo (5 de febrero de 1900). | foto: Isabel Aguilera



La Polémica

| Cuba en Lima: ¿lejos o cerca del segundo lugar?

Cuando quedan apenas cinco meses para el reto más importante del deporte cubano este año: los Juegos Panamericanos de Lima, le proponemos tres miradas sobre cuán distante estamos o no de retomar el segundo puesto histórico que perdimos en Toronto 2015. De propósitos, de sueños y de una realidad marcada por muchas variables comentan tres colegas, a los cuales puede sumar su opinión mediante nuestro correo electrónico

Tormenta en el horizonte

| Daniel Martínez

Sabemos que a veces deporte y polémica no suelen hacer buenas migas. Incluso en nuestro país, donde la pasión es capaz de cegar en ocasiones la lucidez más contundente. Les propongo una tesis que no es sencilla ni cómoda, pero seria y atornillada a la realidad.

La estatura competitiva del deporte cubano ha cedido varios centímetros, por eso afirmo que en los venideros Juegos Panamericanos de Lima 2019 no se podrá domar el segundo escaño en la tabla de medallas.

Hay competiciones que no se descubren sin determinados nombres. Las citas centrocaribeñas y continentales tienen grabado a fuego y valentía el dictado de Cuba, que desafortunadamente, y no obstante su libreto pasional y esforzado, ha sido un saco de incógnitas y contrariedad en las justas regionales de los últimos cuatro años (Toronto 2015 y Barranquilla 2018).

Acostumbrado en el pasado a castigar a sus rivales, un puñado de diversos factores ha frenado la progresión de algunas armas del movimiento atlético en la década que casi llega a su fin. Es cierto que el bloqueo económico impuesto por los Estados Unidos continúa siendo un incómodo adversario que frena y lastima. Como es justo reconocer que ciertas luces iluminaron con brevedad el camino (se triunfó en la lid del área: Veracruz 2014 y en el certamen olímpico de Río 2016 se cumplió con la meta de quedar entre los 20 primeros al finalizar en el escaño 18).

Aun así el retroceso es inquieto huésped. En la actualidad el deporte cubano impulsa proyectos, varios de estos científicos, que deben robustecer las costuras de su armadura. Estos bríos por el momento no parecen suficientes para garantizar el blindaje que consienta alcanzar la meta histórica. Además, se necesita tiempo de maduración y transformaciones internas.

El panorama se complica más con la incuestionable superación de los adversarios, quienes manejan elevados presupuestos y no solo modernizan y multiplican sus estructuras, sino también elevan la calidad profesional de sus técnicos y atletas.

En suelo peruano nuestro himno debe sonar al ritmo de la lucha, boxeo y judo, aunque la esgrima, canotaje, gimnasia artística, remo, pesas, tiro, ciclismo y atletismo podrían protagonizar varias mordidas de entusiasmo.

El movimiento deportivo y su afición lo comparten casi todo: triunfos, caídas, sueños e interrogantes. Estas últimas se amplían y por el momento dejan un mensaje categórico. En Lima 2019 se precisará de un verdadero ejercicio espartano para alcanzar la lejana orilla del histórico segundo puesto. Definitivamente y aunque resulte difícil de digerir, otra vez se anuncian tormentas espirituales en el horizonte.



| Ilustración: Yoan Manuel Figueredo

Lo que un día fue... ¿será?

| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante de Periodismo

Hace cuatro años Cuba perdió el segundo lugar de los Juegos Panamericanos en la edición de Toronto, evento en el cual la delegación terminó en la cuarta posición del medallero, detrás de Estados Unidos, Canadá y Brasil. En aquel instante no fuimos conscientes de la actualidad que vivía el deporte cubano y muchos tomaron el resultado a la ligera.

Meses atrás, los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla 2018 dieron un golpe en la mesa que hizo despertar hasta a los más conservadores. Nuestro movimiento deportivo ha perdido espacio a nivel internacional y la próxima cita continental en Lima 2019 será el escenario que nos dirá cuál es la posición actual en el contexto de América.

Pronósticos alentadores hablan de una real posibilidad de recuperar el segundo lugar cedido en Canadá; sin embargo, la realidad demuestra que en las últimas tres citas continentales Cuba ha ido disminuyendo en la cosecha de títulos: Río de Janeiro 2007-59 oros, Guadalajara 2011-58 y en Toronto hubo un marcado descenso, con solo 36 preseas doradas y casi 40 medallas menos en total con respecto a los juegos anteriores.

En la capital peruana se competirá en 39 deportes y Cuba —por no practicar algunos y por agotar las posibilidades de clasificar en otros— no concursará en 17. Si a esto se le añade que es muy probable asistir con una delegación menor a la de la lid canadiense, la tarea de rescatar el segundo escaño parece difícil. Además, las comitivas de Brasil y México ya saben lo que es pasar por encima de Cuba en juegos múltiples y de seguro pelearán fuerte para mantener ese resultado.

El próximo verano será una especie de prueba de fuego para el movimiento deportivo cubano. Y parecen enfilarse dos opciones: la de retornar al segundo puesto o, en el mejor de los casos, anclar en el tercer lugar.

Si cuando se cierran las cortinas en la tierra de los incas prevalece esta última opción, tal vez sea el momento de despertar y hacer frente a una nueva realidad: hemos perdido espacio en un escenario donde no valen la historia, las justificaciones y mucho menos las palabrerías o consignas convertidas en frases hechas que nada aportan y, por el contrario, presionan a los atletas. Significaría verdaderamente aceptar el presente y trabajar para volver a ascender a los lugares que hacían al pueblo cubano sentirse orgulloso de su movimiento deportivo.

¿En Lima? Más que en Toronto

| Roberto Ramírez, director de Prensa y Propaganda del INDER

Detrás quedaron los tiempos en que pronosticar la ubicación de Cuba en Juegos Panamericanos apenas demandaba esfuerzos.

Contrario a lo sucedido durante años, el deporte recibió importantes asignaciones económicas en varios “gigantes” del continente, y el panorama cambió radicalmente.

Tales “inyecciones” se tradujeron en infraestructura, implementos, tecnología y mayor respuesta a las crecientes demandas de fogeo, al tiempo que acrecentaron la importación de atletas, entrenadores y estrategias como otra vía de “fortalecimiento”.

En medio de esa realidad, y precisada a optimizar los recursos disponibles, la isla abandonó su habitual segundo escaño en la edición de Toronto 2015, donde 36 coronas la situaron cuarta, antecedida por Estados Unidos (103), Canadá (78) y Brasil (41).

La cita tuvo matices especiales, porque sus anfitriones sacaron el máximo a esa condición y los brasileños la asumieron en pleno tránsito hacia los Juegos Olímpicos, celebrados en la temporada siguiente en Río de Janeiro, pero aun así dejó una señal de reacomodo en favor de las potencias.

De ahí que parezca ajustado el propósito hecho público por el Inder rumbo a la versión de Lima, enfocado en mejorar la colección dorada de entonces, porque más allá de la posición que genere, será un claro parámetro para evaluar el crecimiento concebido.

Y quede claro que se trata de una aspiración exigente, conocido que el reparto de cupos olímpicos en 25 disciplinas elevará el rigor imperante en la capital peruana, donde se disputarán 416 pruebas y la delegación cubana no tendrá presencia en 116 de estas.

De nuevo deportes como boxeo, lucha, atletismo, judo y taekwondo serán pilares en una vanguardia igualmente llamada a recibir la gimnasia artística, el tiro, el remo y el canotaje.

Pero ninguno queda exento del compromiso, y eso bien lo saben beisbolistas, badmintonistas, ciclistas y pelotaris, por solo añadir otros ejemplos.

La llamada ruta crítica está bien definida. “Damos riguroso seguimiento a todos los componentes de la puesta en forma, con análisis personalizados en relación con los atletas más responsabilizados”, ha dicho el titular del Inder, Doctor en Ciencias Antonio Becali Garrido, y ese es el ambiente imperante.

Hasta ahora son 337 las plazas acuñadas, y febrero trae otro segmento clasificatorio que se extenderá hasta junio y debe dejar 125 más, sumadas las que emergen de lides eliminatorias, rankings, marcas mínimas y otras fórmulas de acceso a estas.

Departir con los colectivos técnicos deviene comprobación del peso asignado al control médico, las respuestas a las cargas y otros detalles, y escuchar a quienes pretenden bañarse en oro aporta razones para pensar en positivo sobre una delegación totalmente “hecha en Cuba”.



DES PAIGNE,
DE ALAZÁN
A LEÑADOR



SE ROMPIÓ
EL HECHIZO
EN PANAMÁ

Ciudad de Panamá.— Sin exagerar en lo más mínimo, Alfredo Despaigne es el pelotero cubano con más seguimiento mediático en esta Serie del Caribe. Varias entrevistas diarias para la prensa acreditada al evento robaron sus minutos antes y después de cada juego. En lo competitivo, lideró al conjunto de los Leñadores de Las Tunas en remolcadas y se le puede ver firmando pelotas para los niños dentro y fuera del estadio.

“Estoy satisfecho con el trabajo hecho dentro de la alineación, porque cumplí lo que tocaba hacer: empujar carreras. Esta serie ha tenido lanzadores más veloces y con más recursos, muchos de los cuales tienen experiencia en triple A y algunos en Grandes Ligas. Allá no enfrentamos ese nivel y por eso los bateadores pasan un poco de trabajo para ajustarse”.

Había preocupación por tus números antes del evento.

No hago nada con mejorar mis números y que el equipo pierda. Esa mentalidad debiera tenerla todo pelotero, todo deportista.

Los números no son nada, pues a veces con un toque de bola se

gana un juego y hasta se puede ser campeón, aunque batees 100. Gracias a mi experiencia en la Liga Profesional de Japón he aprendido que los números no importan, sino que el equipo gane.

¿Te gustó el formato de esta edición?

Este es un evento muy complicado por el poco tiempo en que hay para hacerlo. Antes, podías ganar los cuatro juegos de la primera vuelta e irte luego en semifinal. Ahora los grupos resuelven algo, pero tampoco es justo. Espectáculo y rivalidad se busca. Y parece que será el que se aplicará el próximo año.

¿Estarás en los Panamericanos de Lima y el Premier?

Para los primeros no tengo el permiso para venir a incorporarme, pero para el Premier 12 sí. La Liga Japonesa va a terminar una semana antes por ese evento. Pienso estar listo para el Premier.

Mi contrato es hasta este año. Después que culmine veré si sigue la misma motivación y si la forma física permite continuar. Si se da la posibilidad firmaré de nuevo, pero por un poco menos de tiempo. Intentaré firmar uno o dos años porque tres es mucho fuera de casa.

Tras el Acuerdo Cuba-MLB, ¿piensas en Grandes Ligas?

Me gustaría probarme, pero no lo tengo en mente hoy.



Ciudad de Panamá.— Los Toros de Herrera hicieron historia en las Series del Caribe al llegar de invitado a la justa y llevarse el título frente a los Leñadores de Las Tunas 3-1, con lo cual quedó rota la racha de tres triunfos de Cuba en tierra panameña, siempre que estos torneos se celebraron aquí en los años 1952, 1956 y 1960.

El estadio Rod Carew acogió la afición más numerosa de la lid —más de 13 mil personas según los organizadores— que disfrutaron de las delicias del conjunto anfitrión, que envió al derecho Harold Arauz para la lomita y recibió temprana ventaja de sus compañeros, con dos carreras en el primer *inning*, por doble de Jilton Calderón y sencillos consecutivos Allen Córdoba y Elmer Reyes, todo frente a Freddy Asiel Álvarez, por sexta ocasión sin decisión feliz en estas justas.

Los hachazos de la tropa de Pablo Civil parecieron perderse en la tarde-noche y solo la combinación de Alfredo Despaigne-Carlos Benítez pudo romper la lechada en el quinto, con doble y oportuno metralleazo al centro, respectivamente. La tercera de los locales llegaría en la séptima con

dos *outs*, cuando Jonathan Galvez conectó tubey y Rodrigo Vigil lo remolcó con *hit*, este último frente a Vladimir García.

Concluyó así la sexta presencia de Cuba en la Serie del Caribe desde su retorno en el 2014 y muchas preguntas y análisis cargamos todos. Como viene pasando en los últimos eventos internacionales, recayó lo mejor en el pitcheo (0.97 pcl y 1.03 de WHIP), en tanto la ofensiva volvió a hundirse en errores apreciables, unos tras otros, como batear al primer o segundo envío (incluso a relevistas); no levantar una *fly* de sacrificio con hombres en posición anotadora; y depender de al menos tres conexiones de *hit* para fabricar carreras, carencias que cuestan campeonatos.

Estar cerca de la celebración no es ganar. Como incluso haber triunfado tampoco sería equivalente a que todo lo hicimos bien ni que nuestro pasatiempo nacional vive sus mejores momentos. Los Leñadores de Las Tunas lucharon hasta donde las fuerzas de su conjunto le dieron. Se avecinan tiempos más duros hasta para llegar a una final en el béisbol caribeño por muchas razones. Y sobre ello lo más aconsejable será mirarnos por dentro. Aplausos para Panamá. Cumplieron con la organización y festejan merecidamente.



TOQUES DE BOLA

Ciudad de Panamá.— La lechada propinada por Venezuela a Cuba fue la segunda que reciben los conjuntos cubanos desde su retorno a Series del Caribe. La anterior la sufrieron en la semifinal de Culiacán 2017 contra México, evento que por cierto, tiene el récord de blanqueadas para estas justas con cuatro... **Lázaro Blanco es el noveno lanzador con 12 entradas o más en la historia de estas lides que termina con 0.00 en promedio de carreras limpias. Además, con cuatro sonrisas en tres participaciones se ratificó como el mejor serpentinerero de la Mayor de las Antillas desde el 2014 a la fecha...** Suman ya 51 conjuntos los que han estado al menos en una ocasión en estos torneos, pero solo 26 (contando al monarca de esta edición), han podido disfrutar del título, de ellos cinco cubanos: Leones de La Habana, Elefantes de Cienfuegos, Tigres de Marianao, Alacranes del Almendares y Vegueros de Pinar del Río... **Alfredo Despaigne es el único ju-**

gador cubano que ha alineado en 29 de los 30 partidos de Cuba en Series del Caribe desde el debut con los Azucareros de Villa Clara hasta ahora con los Leñadores de Las Tunas. Sus estadísticas antes del partido final eran (15 VB- 6H, 313 AVE, 764 OPS y 389 OBP)... La actualización de los enfrentamientos de Cuba contra las demás naciones que han jugado estos certámenes es como sigue: vs. MEX: 4V- 6D; vs. DOM: 2V- 4D; vs. PUR 16V- 12D y un empate; vs. VEN 24V- 8D; y vs. PAN 18V- 6D (no está contabilizado el juego final de este domingo)... **El récord de mejor promedio de ganados y perdidos sigue en poder del equipo Elefantes de Cienfuegos (916), con 11 éxitos en 12 salidas. El peor es**

del club panameño Azucareros del Coclé, que en 1959 no pudo saborear el triunfo en seis salidas...La capital panameña se convirtió en la sexta ciudad que más veces ha organizado las Series del Caribe con cuatro sedes, antecedidas por San Juan, Puerto Rico (11); Santo Domingo, República Dominicana (10); Caracas, Venezuela (8); y Hermosillo (6) y Mazatlán, México (6). **Nos vemos en la próxima edición en el 2020, en la capital boricua.**



TRABAJADORES

| TEXTOS: Joel García | DISEÑO: Elsy Frómata
| CORRECCIÓN: Yanay Prats y Giselle L. Navarro
| FOTOS: Roberto Morejón

El Grupo de Lima en Ottawa, democracia canadiense y Venezuela

| Arnold August *,
especial para Trabajadores

EL 30 de enero del 2019 el Congreso del Trabajo de Canadá (Canadian Labour Congress, CLC) declaró: “El CLC, en representación de más de 3 millones de trabajadores canadienses, hace un llamado al Gobierno de Canadá para propiciar el diálogo en búsqueda de una solución pacífica a la crisis venezolana.

“Canadá se encuentra entre aquellos países, incluyendo a Estados Unidos y Brasil, que respaldaron a Juan Guaidó, líder de la oposición venezolana y presidente de la Asamblea Nacional, quien la semana pasada se autoproclamó presidente interino de Venezuela. Canadá también censuró a Nicolás Maduro como presidente y el año pasado declaró fraudulentas e ilegítimas las elecciones en Venezuela.

“El CLC está alarmado por la escalada de la injerencia en el proceso democrático de una nación soberana, incluyendo la posibilidad de una intervención militar. El CLC rechaza enfáticamente una solución militar a esta crisis. Los pueblos de América Latina no han olvidado la brutal historia de los regímenes militares en la región”.

Por otra parte, el 27 de enero el Sindicato Canadiense de Empleados Públicos (Canadian Union of Public Employees, CUPE), en nombre de sus 380 mil trabajadores, publicó una declaración en que se lee: “El 23 de enero, Juan Guaidó, líder de la oposición venezolana y presidente de su Asamblea Nacional, se autoproclamó presidente nacional interino de Venezuela.

“El Gobierno canadiense fue uno de los primeros Gobiernos en el mundo en declarar su apoyo a Juan Guaidó. Al hacerlo, optó por ponerse del lado del líder autoproclamado, por encima del presidente Nicolás Maduro, debidamente elegido por el pueblo de Venezuela. De esta manera el Gobierno canadiense ha optado igualmente por alinearse con Donald Trump y la política exterior de Estados Unidos.

“El CUPE rechaza cualquier intento del Gobierno canadiense de interferir en los procesos democráticos y en la soberanía del pueblo venezolano. Dada la historia intervencionista de Estados Unidos en la región, las acciones de Guaidó contienen todos los signos de un golpe de Estado. Alertamos al primer ministro Justin Trudeau a evitar jugar cualquier papel en el cambio de régimen en otro país.

“El pueblo de Venezuela tiene el derecho de determinar su futuro político y económico”.

Asimismo, el 7 de febrero, en nombre de 52 mil trabajadores, el Sindicato Canadiense de Trabajadores de Correos (Canadian Union of Postal Workers, CUPW) emitió la siguiente declaración: “El CUPW condena el apoyo dado por el Go-

bierno de Canadá a Estados Unidos para respaldar el golpe de Estado en Venezuela.

“El CUPW condena la decisión del Gobierno de Canadá de reconocer al líder de la oposición venezolana, Juan Guaidó, como presidente legítimo de Venezuela, sobre el presidente electo Nicolás Maduro.

“Es muy preocupante que el Gobierno canadiense haya decidido apoyar este golpe respaldado por Estados Unidos, lo que constituye una violación directa al derecho internacional. Siguiendo la agenda de Estados Unidos en Venezuela, el Gobierno de Canadá se alinea con los regímenes de extrema derecha del Grupo de Lima y con Donald Trump que, a semejanza de los últimos Gobiernos de Estados Unidos, han intervenido y desestabilizado a gobiernos elegidos democráticamente en América y otras partes del mundo. Esto es inaceptable.

“Los venezolanos crearon su Constitución Bolivariana desde las bases y han celebrado varias elecciones democráticas. Son capaces de gobernar su país sin interferencias ni hostigamiento por parte de Estados Unidos y sus aliados, incluyendo a Canadá.

“Actualmente Venezuela enfrenta dificultades económicas, muchas de ellas como resultado de las sanciones impuestas por Estados Unidos, que buscan provocar un cambio de gobierno”.

Mientras escribía las últimas palabras de este artículo, otros sindicatos de Canadá asumían una posición similar a la de CLC, CUPE y CUPW, movimiento que debe ser alentado.

En la declaración de la reunión del mencionado Grupo en Ottawa, Canadá, del pasado 4 de febrero del 2019, entre otros puntos, leemos que “Exige el inmediato restablecimiento de la democracia en Venezuela”. Por esa razón le pregunto al Gobierno de Trudeau y a los restantes que firmaron la Declaración de Ottawa: ¿Dónde está la democracia en Canadá, por qué se habla en nombre del pueblo canadiense sin reconocer el papel y las opiniones de millones de trabajadores canadienses?

¿Cómo se atreven Gobiernos como el de Colombia a dar una lección de democracia a Venezuela, cuando es el más grande violador de derechos humanos en Latinoamérica, un país donde en el 2018 asesinaron a “un sindicalista cada 4 días” y a 3 mil 127 sindicalistas en la historia de la CUT (Central Unitaria de Trabajadores); donde han asesinado a 566 líderes sociales y defensores de derechos humanos del 2016 hasta el 10 de enero del 2019? ¿Cómo se atreve el Gobierno de Colombia a interferir en los asuntos internos de Canadá para dar credibilidad al Gobierno canadiense como defensor de la democracia?

El Gobierno canadiense habla de “democracia” para Venezuela, pero no reconoce la posición de millones de trabajadores sindicali-



Durante la celebración de la reunión del Grupo de Lima, en Ottawa, varios sindicatos protestaron contra la política del Gobierno canadiense y se pronunciaron en defensa de Venezuela. | fotos: Cortesía de Arnold August

zados y miles de militantes de movimientos sociales y políticos en Canadá y otros países, en contra de la política intervencionista de Trump hacia Venezuela, y en apoyo al derecho de este país a su soberanía y libre determinación.

Después de pasar dos días en Caracas, el 3 y 4 de febrero, donde participé en un encuentro semiprivado con el presidente Nicolás Maduro, mi impresión es que la situación allí es la opuesta a la presentada en los medios corporativos internacionales de Estados Unidos, Canadá y otros países de Occidente. Hay calma, no hay gente muriendo de hambre, no hay violencia. No quiere decir que no haya una crisis económica, pero esta es causada principalmente por las devastadoras sanciones económicas y las amenazas que Estados Unidos ha impuesto a Venezuela durante los últimos años, las cuales comenzaron bajo la administración de Barack Obama, en marzo del 2015, y han continuado con Trump y otros.

Aunque no era la primera vez que escuchaba a Maduro, su charla del 4 de febrero en esa reunión con venezolanos e invitados extranjeros constituyó un argumento decisivo. Entre otros puntos, describió en detalles cómo él y otros líderes (a quienes igualmente conocí brevemente en esa ocasión) han estado trabajando y aún siguen haciéndolo para organizar e inspirar —y a su vez inspirarse— las secciones de las fuerzas armadas en todo el país, desde los pilotos, pasando por la marina y el ejército, hasta la milicia popular. Señaló que esta unión cívico-militar

se ha venido desarrollando en el país durante varias décadas.

Si bien Maduro declaró en ese discurso que su Gobierno está dispuesto a participar en cualquier esfuerzo de mediación, también hizo evidente que están dispuestos a defender su país: “Ni un soldado yanqui entrará a Venezuela”, afirmó.

Eso es perfectamente comprensible, dado que la posición de la Unión Europea (UE) equivale a un ultimátum a un país soberano que YA había llevado a cabo elecciones presidenciales. La injerencia de la UE coincide con la postura del Grupo de Lima y Canadá.

Todos ellos hablan hipócritamente de una “transición pacífica”, pero presionan a favor de una confrontación y de la injerencia extranjera, incluyendo la opción militar e imponiendo condiciones inaceptables para Venezuela.

La amenaza de la intervención militar encabezada por Estados Unidos es más real que nunca. Ante ese contexto la postura es: No a la intervención militar en Venezuela y, en el peor escenario, apoyo total al derecho de Venezuela a defenderse.

(*) Periodista y conferencista canadiense. Colaborador de **Trabajadores**, también contribuye con artículos en español, inglés y francés a sitios webs y publicaciones de América Latina y el Caribe, EE.UU., Canadá y Europa. Ha escrito libros como *Democracy in Cuba and the 1997-98 Elections*. Editorial José Martí, La Habana, 1999; *Cuba y sus vecinos: democracia en movimiento*. Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 2014; y *Relaciones Cuba-EE.UU. ¿Qué ha cambiado?* Editorial Oriente, 2018.

| EE. UU.

Congresistas desconocen autoridad de Guaidó

Varios miembros del Congreso de Estados Unidos desconocieron la supuesta autoridad del diputado Juan Guaidó y la nulidad jurídica de la Asamblea Nacional en desacato para pedir al Gobierno de Washington que ejecute una intervención militar contra Venezuela, según informó este sábado el rotativo estadounidense The Hill, citado por AVN.

“Señor Guaidó, usted se puede proclamar como el líder de Venezuela, pero no tiene las facultades para autorizar intervenciones militares estadounidenses. Solamente el Congreso de Estados Unidos lo puede hacer”, aseveró el representante demócrata de California Ro Khanna, quien también es miembro del Comité de Servicios Armados de la Cámara de Representantes.

Criticó, además, la postura del Gobierno de Donald Trump, que reconoció a Guaidó como presidente, autoproclamado el pasado 23 de enero. Recordó que solo el Órgano Legislativo puede autorizar, o no, una intervención a otro país y no la industria bélica.

“Solamente el Congreso tiene el poder para decidir si Estados Unidos debe involucrarse en conflictos militares foráneos. No lo tiene el presidente, ni los oficiales neoconservadores del Departamento de Defensa, ni los contratistas del Pentágono”, señaló. Estados Unidos recrudeció desde enero pasado su tutelaje sobre las acciones de asedio internacional contra Venezuela. El presidente Donald Trump y otros voceros insisten en reiterar sus pretensiones de optar por una intervención militar y promueven un golpe de Estado con la



El congresista de California Ro Khanna cuestionó a Juan Guaidó, a través de su cuenta Twitter, su llamado a una intervención militar de EE. UU. en Venezuela. “Solo el Congreso puede hacerlo”, insistió en otro tuit.

participación de factores de la oposición nacional.

Por su parte, el senador demócrata, Bernie Sanders pidió a Trump que no apoye a golpistas venezolanos y que no retome el historial de Estados Unidos de intervenir en América Latina.

Desmienten a Trump

La llegada masiva de migrantes por la frontera sur es un desafío humanitario, no un “peligro de ataque”, como ha dicho el presidente Donald Trump, consideró este domingo un grupo de legisladores demócratas.

En los últimos días, el jefe de la Casa Blanca ha sostenido que la crisis que se

vive en la región fronteriza con México “es peor que la que se vive en Afganistán”, lo cual le valió la crítica de usuarios de las redes sociales, analistas y medios de prensa.

Muchos coinciden en que el mandatario hiperboliza la situación para sacar rédito político y concretar una de las principales promesas de su campaña presidencial, construir un muro en la frontera con México.

Dicha edificación, de acuerdo con expertos, le obsesiona de tal modo que podría acudir a cualquier estrategia para lograrlo, incluido el reforzamiento del despliegue

militar en la frontera y otro posible cierre del Gobierno.

A menos de una semana de que venza el plazo en el Congreso para acordar una ley de presupuesto que evite ese nuevo cierre por falta de fondos, Trump anunció hoy lunes estará en el área limítrofe del sur, adonde llega en medio de una polémica entre el oficialismo republicano y la oposición demócrata ante el pedido del magnate presidente de una partida multimillonaria para expandir el muro que marca el límite con México.

El presunto “peligro de ataque” para el país no es tal, por el contrario, se trata más bien de un desafío humanitario y una crisis en ciertos aspectos; afrontarla es importante para definir qué clase de nación somos, aseguró el congresista Steny Hoyer.

“No somos un país que separa niños de sus padres. Queremos resguardar fronteras pero también ofrecemos refugio a los migrantes que se encuentran en peligro”, advirtió.

Aunque está de acuerdo en que el Gobierno debe trabajar para detener el flujo constante y masivo, es preciso respetar el derecho internacional: “Un muro no detendrá a los centroamericanos que huyen de la violencia y el hambre”, concluyó Hoyer.

Esas declaraciones fueron defendidas por las legisladoras Verónica Escobar, Deb Haaland y Mary Gay Scanlon, quienes realizaron este fin de semana un recorrido por albergues de solicitantes de asilo en la región sureña estadounidense. | RI/PL



Apoya la FSM paro obrero francés París.— La Federación Sindical Mundial (FSM) reiteró su solidaridad internacionalista con los trabajadores franceses ante la huelga que mantienen en defensa de sus intereses laborales, señala un comunicado de esa organización, que agrupa a 95 millones de trabajadores y trabajadoras en 130 países. Nuestros hermanos y hermanas de clase en Francia, expresa la FSM, salen a las calles para patentizar su oposición a las recetas antiobreras y la agenda antilaboral del Gobierno de Macron, y al mismo tiempo reivindicar mejoras salariales, la defensa de la seguridad social y denunciar el estado policial impuesto por la burguesía francesa. “Ahora, más que nunca, los trabajadores de toda Europa deben luchar contra el enemigo común: la burguesía, las transnacionales y la Unión Europea, que quieren convertir a los trabajadores en mano de obra barata y en esclavos del siglo XXI”. | RI

Sindicatos piden investigar asesinato

México.— Los sindicatos del sector periodístico de México condenaron el asesinato del locutor radial mexicano Jesús Eugenio Ramos Rodríguez, ultimado a tiros frente a sus amistades en el restaurante del hotel Ramos de Emiliano Zapata, en Tabasco. El gremio, representado por la Federación de Asociaciones de Periodistas Mexicanos, el Colegio Nacional de Licenciados en Periodismo, y la Felap-México, junto al Club Primera Plana, exige de las autoridades estatales y federales la investigación correspondiente, así como la detención de los autores materiales y, en especial, los intelectuales, de este crimen contra un profesional de la información, lo cual vulnera las libertades de prensa y de expresión del país. La Felap recordó que es la segunda víctima mortal que sufre el gremio en el año 2019. Desde 1983 hasta la fecha suman 270 periodistas asesinados, junto a dos locutores y 10 trabajadores de este sector. | PL/RI

Masivo rechazo en Italia a política laboral

Roma.— Miles de trabajadores, ciudadanos italianos y sus organizaciones sindicales salieron a las calles de la capital este fin de semana para protestar contra la política laboral del Gobierno por la falta de empleos, la recesión, la continua subida de los precios de la canasta familiar y la congelación de pensiones para los jubilados. Según declaraciones de los manifestantes, durante el llamado “Gobierno de cambio” no se ha producido ninguna transformación favorable a las zonas populares y desposeídas del país, mientras que las políticas sociales adoptadas y la aprobada ley de inmigración han multiplicado el descontento general entre la población que rechaza la extendida precariedad laboral. La manifestación reunió a diferentes sectores de la población como trabajadores, desocupados, jubilados, estudiantes y también a jóvenes que esperan más oportunidades en el mundo laboral. | RI

Participa Cuba en Bolsa de Turismo de Milán

Cuba participa a partir de este domingo en la 39 edición de la Bolsa Internacional de Turismo (BIT) de Milán, importante cita anual de ese sector que se realiza desde 1980 en la noroeste italiana, reportó PL.

La nación antillana mostrará su potencial turístico en un pabellón en el cual estarán representadas las agencias de viaje Cubatur y Havanatur, las cadenas hoteleras Cubanacán y Gran Caribe, junto con las empresas asociadas Iberostar, Barceló, Meliá, Acoor y Blue Diamonds.

Italia figura históricamente como uno de los principales emisores de turismo hacia Cuba, con más de 177 mil 500 visitantes en el 2018.

En la BIT 2019, la Mayor de las Antillas busca mejorar su posicionamiento

en el mercado italiano mediante la diversificación de los productos y modalidades comercializables, entre estas el turismo cultural y de salud, subacuático, náutico, de naturaleza, excursiones, circuitos, ciudades patrimoniales y eventos e incentivos.

Así lo informó la embajada de la nación caribeña en Italia a través de una nota en la que anunció, además, que en el contexto del evento se convocará a la 34 edición de la Feria Internacional de Turismo Fitcuba 2019, la que se realizará del 6 al 11 de mayo de este año, y España será el país invitado.

La delegación cubana presente en Milán está encabezada por la directora general de Mercadotecnia del Ministerio de Turismo, Bárbara Cruz. Por la misión diplomática asisten el ministro



consejero Jorge Luis Alfonzo; la consejera de Turismo, Madelén González; y el cónsul general en esa ciudad, Llanio González.

La BIT 2019 se extenderá hasta el próximo

martes día 12 de febrero con la participación de unos mil 300 expositores en representación de más de un centenar de destinos de Italia y otros Estados del mundo.



La eficiencia en los trámites, entre las mejores del mundo, posibilita que en un promedio de 20 minutos los pasajeros abandonen el aeropuerto rumbo a su destino. | foto: Noryis

El mejor aeropuerto del país está en Matanzas

Los notables índices de calidad, eficiencia, seguridad en los servicios a las aerolíneas y la satisfacción de los clientes registrados en el año 2018, determinaron la elección del matancero aeropuerto internacional Juan Gualberto Gómez como sede de las actividades centrales por el 15 de febrero, Día del Trabajador de la Aviación Civil.

“Estamos en presencia del mejor aeródromo del país. Es la opinión de la mayoría de los que pasan por aquí”, aseguró a **Trabajadores** Luis Alexander Ochoa García, director general de la Empresa Cubana de Aeropuertos y Servicios Aeroportuarios (Ecasa).

Al resumir las razones del reconocimiento, resaltó la posición de vanguardia en la captación de ingresos por pasajero, creación de valor agregado, productividad por trabajador, y en la retribución salarial, al ser el que más paga a sus empleados, fruto, dijo, de una encomiable labor en sus indicadores económicos, y del excelente vínculo entre administración, sindicato y demás organizaciones. “Eso se logra con orden y constancia”, significó.

La edificación de la terminal de cargas Aerovaradero, su inversión de mayor relevancia, amplió la capacidad y quedó lista para asimilar bultos comerciales y no comerciales, facilidades solo posibles en este aeropuerto y en el de La Habana. La estación, que en el 2018 movió a más de un millón 250 mil pasajeros, instrumenta medidas para optimizar los flujos en la llegada de los aviones.

“Este aeropuerto es insignia en el acercamiento de la administración a los trabajadores, demostrado en la gran calidad de las asambleas de representantes, en la realización de trabajos voluntarios, en el quehacer de la asociación de innovadores y racionalizadores, y del movimiento de mujeres creadoras, una labor consecuente con la manera especial de atender la capacitación, para lo que cuentan con un centro equipado con tecnología moderna y confort”.

Estimulación moral y material legitimada en el Convenio Colectivo de Trabajo, la existencia de un círculo social que premia a los más destacados, la facilitación de chequeos médicos, acceso a una clínica estomatológica ubicada a la entrada de la terminal, entre otros beneficios, hablan de una gestión que estima en justa medida a una fuerza laboral que recompensa con estabilidad. | Juanita Perdomo Larezada

Restablecida transportación marítima

Atendiendo al mejoramiento de las condiciones hidrometeorológicas se ha decidido restablecer la transportación marítima de carga y pasaje entre los puertos Nueva Girona, Batabanó y Cayo Largo del Sur, a partir de las 00:00 horas del día lunes 11 de febrero del 2019.

Los pasajeros con reservaciones de viajes de los días afectados serán atendidos prioritariamente y los que no deseen viajar, tendrán derecho al reintegro del 100 % del valor del pasaje hasta 15 días posteriores al restablecimiento de estos viajes, en las oficinas de la Empresa Viajeros. **Grupo Empresarial de Transporte Marítimo Portuario 10 de febrero del 2019**

Santiago abraza Bandera XXI Congreso

En un singular jolgorio proletario se ha convertido el recorrido por la provincia santiaguera de la Bandera XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) que desde el día 7 y hasta mañana pasa de mano en mano de mujeres y hombres destacados en la producción y los servicios y por colectivos de excelencia del territorio.

El municipio de Songo-La Maya, limítrofe con la provincia guantanamera, tuvo el orgullo de dar la bienvenida al estandarte, momento en el que estuvieron presentes Consuelo Baeza Martínez, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, María de los Ángeles Cordero Tamaño y Eglis Fernández Louit, máximas representantes de la organización en Santiago de Cuba y Guantánamo, respectivamente, entre otros dirigentes.

Este importante símbolo, que presidirá junto a la enseña nacional las sesiones finales del cónclave sindical, previsto para abril próximo, llega a unos 125 centros del indómito territorio suroriental, entre estos uno



La sucursal extrahotelera Palmares, Vanguardia Nacional y colectivo Proeza Laboral, fue uno de los 125 centros de la provincia que recibieron la Bandera XXI Congreso de la CTC. | foto: Roberto Ruiz

de los cinco distinguidos con la Bandera 80 Aniversario de la CTC: el Museo histórico complejo Segundo Frente, además del puerto Guillermón Moncada, con más de dos años consecutivos manipulando un millón de toneladas de mercancías y la sucursal Palmares, Vanguardia Nacional y colectivo Proeza Laboral.

Como norma, el paso de la bandera ha estado acompañado por la afamada conga santiaguera convirtiendo el momento en una fiesta de

emociones y compromisos renovados, uno de ellos la decisión popular de acudir el venidero 24 de febrero a las urnas para dar el voto de Sí por la nueva Constitución de la República.

En el poblado de Baire, en Contramaestre, punto de la geografía nacional donde el 24 de febrero de 1895 se reinició la lucha por la independencia de Cuba, mañana los santiagueros entregarán la bandera a representantes del movimiento sindical de Granma. | Betty Beatón Ruiz

Para Agustín, el abrazo eterno

Falleció el querido compañero Agustín Delgado Rodríguez a los 74 años de edad. Su vida constituyó una genuina expresión de fecunda entrega a la labor de la Revolución, la cultura y el movimiento sindical cubano.

Procedente de una familia humilde, al llamado de nuestro Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, dio su paso al frente y se integró al primer curso para formación de instructores de arte hasta graduarse en 1961.

En su amplia trayectoria ejerció de manera sobresaliente como instructor de Arte, en grupos dramáticos de Camagüey y Ciego de Ávila, en ambos como director.

Alcanzó en su misión profesional y revolucionaria diferentes reconocimientos y

premios, así como distinciones y condecoraciones.

En el movimiento sindical desarrolló su labor por más de 11 años en el Sindicato de la Cultura; llegó a ocupar el cargo de secretario general de esta importante organización. Fue además director general del teatro Lázaro Peña.

El compañero Agustín era militante del Partido Comunista de Cuba, y fue diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular por el municipio de Chambas, provincia de Ciego de Ávila.



México impuso su picante en tope de sóftbol frente a Cuba



El equipo mexicano derrotó al conjunto de Sancti Spiritus en dos ocasiones para resultar vencedor del Tope Amistoso de Sóftbol entre los conjuntos campeones de esa modalidad, en los juegos deportivos de los trabajadores de ambos países. Durante el Tope, con sede en la central provincia espinuana, el conjunto visitante— conformado por miembros del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana— se impuso en el primer partido 4-0 y 3-1 en el tercero de los desafíos. | texto y foto: Yuleiky Obregón Macías